
^s""^
<^

RESUMEN DE MEDIOS
20 DE DICIEMBRE 2016



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

UNIVERSIDAD DE SEVILLA  



SEVILLA

8 Martes 20 de Diciembre de 2016 | DIARIO DE SEVILLA

SEVILLA

EL CONFLICTO DEL TAXI | EL AYUNTAMIENTO TRABAJA EN LA CREACIÓN DE UNA APP PARA EL SECTOR

Fernando Pérez Ávila

La tensión en el sector del taxi si-
gue en aumento. Las amenazas a
conductores y los pinchazos de
neumáticos se suceden en el ae-
ropuerto de San Pablo, una prác-
tica desgraciadamente habitual
entre un grupo de taxistas que in-
tentan imponer un monopolio en
la terminal. Durante la semana
pasada hubo varios vehículos
pinchados, tanto en la parada de
taxis concertados como en la pa-
rada ordinaria. Mientras tanto,
otro grupo de taxistas ha em-
prendido una campaña de pre-
sión –que durante todo el fin de
semana ha sido muy intensa en
las redes sociales y a través de
mensajes de Whatsapp– contra el
paro convocado el día 23.

Esta protesta contra el intrusis-
mo, que estaba prevista también
para la mañana del 30 de diciem-
bre, está ahora en el aire, des-
pués de que un número impor-
tante de taxistas hayan anuncia-
do ya que no van a seguirla. La
primera asociación en dar ese pa-
so fue Foro Taxi Libre, que el pa-
sado viernes se desvinculó de la
concentración al entender que
no iba a favor de los intereses ge-
nerales del sector, sino solamen-
te del grupo que presta servicio
en el aeropuerto de San Pablo.

El paro se anunció un día des-
pués de que se conociera que va-
rios taxistas de este colectivo fue-
ron denunciados por la Policía
Local por cobros abusivos a turis-
tas. En los últimos días han vuel-
to a recrudecerse los sabotajes a
taxis en el aeropuerto, tanto a los
vehículos que van a recoger a los
clientes ya contratados previa-

mente como a los propios taxis-
tas que rinden en la parada del
aeropuerto.

Este periódico habló ayer con
un profesional del sector que ha
sufrido pinchazos de neumáticos
en cuatro ocasiones desde el pa-
sado mes de octubre. Las cuatro
veces ocurrieron en la parada de
taxis concertados, el lugar habi-

litado en el aeropuerto para que
los taxistas puedan recoger a los
clientes contratados previamen-
te. Esta práctica es absolutamen-
te legal y así la contempla el Re-
glamento del Taxi. El colectivo de
taxistas que presta servicio en
San Pablo la considera, sin em-
bargo, como un tipo de intrusis-
mo, al igual que ocurre con los

vehículos de empresas o de hote-
les que acuden a recoger a sus
clientes a la terminal.

Este taxista, que prefiere per-
manecer en el anonimato, se ha
visto obligado a llevar a su espo-
sa consigo para que permanezca
junto al coche y así evitar que le
pinchen las ruedas mientras él se
ausenta en busca del cliente. En

La tensión crece en el taxi con
nuevos sabotajes en el aeropuerto

JUAN CARLOS MUÑOZ

Taxistas en la parada del aeropuerto, en una imagen de archivo.

Algunos taxistas se

ven obligados a llevar

a sus mujeres para

vigilarles el coche

● Varios profesionales del gremio vuelven a sufrir pinchazos de neumáticos en la terminal
aérea ● La protesta convocada para el día 23 permanece en el aire por la división del sector

Universidad La Hispalense
plantea trasladar la Escuela
Politécnica a la Cartuja 311
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Cristina Díaz

La Escuela Politécnica Superior
tendrá nueva sede a partir de
2019. La Universidad de Sevilla
prevé trasladar la escuela, con
importantes deficiencias estruc-
turales, a la isla de la Cartuja. La
Hispalense abandona de este
modo el proyecto de Los Berme-
jales, paralizado desde 2012 por
la falta de financiación, y apues-
ta por adaptar el Centro Univer-
sitario de Espacios Tecnológicos
(Centrius), que empezó a cons-
truirse hace ocho años.

La propuesta del Rectorado
fue rechazada en un primer mo-
mento por la dirección de la Po-
litécnica, según confirman des-
de el centro. Consideran que las
nuevas instalaciones cuentan
con unos pocos metros cuadra-
dos más que el actual edificio,
en la calle Niebla.

Desde hace varios años, profe-
sores y alumnos se quejan de un
problema de hacinamiento. Una
escuela estándar de Ingeniería
hoy en España tiene unos 10 me-
tros cuadrados por alumno. La
Escuela Politécnica Superior de
Sevilla cuenta con unos 3.000
estudiantes, por lo que, según
este cálculo, necesitaría unos
30.000 metros cuadrados. Sin
embargo, el edificio de la calle
Niebla sólo tiene 10.000.

Además de que no se soluciona-
ría el problema de espacio, la di-
rectiva del centro y la delegación
de alumnos se quejan de que el
Centrius no está adaptado para la
docencia, sino para la labor inves-
tigadora. “Hay muchos módulos
independientes que obstaculiza-
rían un tránsito fluido”, comenta
un representante de la delegación

de alumnos de la Politécnica. “Las
aulas apenas miden 5 metros de
ancho por 16 metros de largo”.

Pese al rechazo inicial, la junta
de centro de la Politécnica aprobó
ayer la propuesta del Rectorado,
pero con condiciones. Exigen la
construcción de un aulario en la

zona verde existente actualmente
frente al Centrius. Esto añadiría al
proyecto inicial unos 4.000 metros
cuadrados más. De este modo, el
Centrius se reservaría sólo para la
administración, los despachos, los
laboratorios y la biblioteca.

El rector de la Universidad de
Sevilla, Miguel Ángel Castro, in-
formará mañana miércoles del
proyecto al consejo de gobierno
de la Hispalense, que deberá
aprobar la condición planteada
por la dirección del centro uni-
versitario.

“No es lo que nos merecemos.
Si sale adelante el proyecto, va-
mos a entrar justitos, pero esta-
mos desesperados”, apunta un
representante de la delegación
de alumnos. “Los Bermejales era
el proyecto adecuado y sentimos
que ya no existe”, continúa. “El
rector vino a la escuela a hacer
campaña. Nos dijo que la sobera-
nía era nuestra, que nosotros de-
cidiríamos, pero, a la hora de la
verdad, no han contado con no-
sotros para este proyecto”.

La Universidad de Sevilla ade-
lantó la semana pasada la inten-
ción de reactivar el proyecto de la

nueva sede para la Escuela Politéc-
nica Superior y su desarrollo du-
rante el periodo 2017-2019. Ade-
más, aseguró que la institución
académica había llegado a una se-
rie de acuerdos con el Ayunta-
miento y la Junta para su puesta
en marcha. Sin embargo, la insti-
tución académica no ha ofrecido
más información al respecto. No
se ha pronunciado sobre la nueva
ubicación, ni sobre la inversión ne-
cesaria, aunque desde la Escuela
Politécnica consideran que será
bastante menor al del proyecto de
Los Bermejales, estipulado en
“unos 30 millones de euros”.

Desde la delegación de alum-
nos recuerdan que este verano el
rector admitió que las obras del
Centrius avanzaban a un ritmo
“preocupantemente lento”, ya
que la inversión se había reduci-
do de forma notable y que el in-
mueble no acabaría hasta 2024.

La Universidad de Sevilla prevé
trasladar la Politécnica a la Cartuja

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Una de las aulas prefabricadas existentes en la actual Escuela Politécnica Superior, en la calle Niebla.

● La Hispalense
abandona el proyecto
de Los Bermejales
y apuesta por
adaptar el Centrius

Renfe reducirá
3.000 plazas
diarias en los
nuevos trenes
de Cercanías

A. S. Ameneiro

Renfe confirmó ayer que susti-
tuirá los trenes actuales del
Núcleo de Cercanías de Sevilla
por otros con menos plazas pa-
ra ajustar la oferta a la deman-
da real. Así pues, los 18 trenes
Civia que operan en Sevilla for-
mados por cinco coches cada
uno serán sustituidos “de for-
ma progresiva por otros tantos
trenes de cuatro coches”. Los
trenes con más capacidad se
trasladan a Cataluña, donde la
demanda supera a la oferta de
plazas. El cambio supone redu-
cir en 3.000 la oferta actual de
plazas en Sevilla, según Renfe,
que aclara que “los trenes de
Cercanías ofertan en la actua-
lidad 143.000 plazas cada día
laborable, pero la demanda
habitual no excede de los
30.000 viajeros/día”.

Esta reducción de plazas fue
denunciada ayer por los coor-
dinadores generales de Pode-
mos e IULV-CA, Teresa Rodrí-
guez y Antonio Maíllo, que exi-
gen a Adif y Renfe que “parali-
ce” el intercambio de trenes de
Cercanías entre Andalucía y
Cataluña porque puede tener
“una repercusión en hora pun-
ta de hasta el 20%” menos de
capacidad de viajeros. Ambos
reclamaron al Gobierno anda-
luz que dé un paso al frente
contra el “deterioro” de este
transporte en la Comunidad.
La medida se extiende también
a Cádiz, por lo que la pérdida
de plazas en Cercanías entre
Sevilla y Cádiz es de 4.000 pla-
zas, alerta CCOO.

Renfe aclaró ayer que su par-
que móvil “no está asignado te-
rritorialmente” y que “se distri-
buye y utiliza en función de las
necesidades de cada servicio.
Y recalca que estos cambios
“no modifican la situación ac-
tual ni en horarios, ni en fre-
cuencias, ni en recorrido, ni en
precio, ni en la calidad de la
prestación global del servicio”.

La dirección de la
Escuela exige la
construcción de un
aulario frente al Centrius

R. S.

El dueño de un bar del Polígono
Sur fue agredido ayer por unos
atracadores que se llevaron el
dinero que había en la caja re-
gistradora del negocio. El suce-
so ocurrió a primera hora de la
mañana en el bar Rocío Sur, ubi-
cado en la calle Poeta Manuel

Benítez Carrasco, en La Oliva. A
las siete de la mañana, cuando
se disponía a abrir el bar, dos
hombres lo abordaron. Iban con
el rostro cubierto por cascos de
motoristas y llevaban una pisto-
la. Los delincuentes consiguie-
ron forzar al hombre a que
abriera y a que les entregara el
dinero de la recaudación que

había en la caja registradora,
que podría alcanzar los 600 eu-
ros.

Después, le propinaron varios
golpes y le causaron lesiones
por las que tuvo que ser atendi-
do en el Hospital Virgen del Ro-
cío. La víctima de este robo tie-
ne heridas en la frente, en el
brazo, en el cuello y en la oreja.

A lo largo de la jornada de ayer,
el hombre presentó una denun-
cia en la Policía Nacional, que se
encargará de investigar lo ocu-
rrido. Un equipo de la Policía
Científica tiene previsto inspec-
cionar el bar para tratar de en-
contrar algún resto o prueba
que ayude a identificar a los au-
tores.

Los robos en comercios se ha-
bían sucedido en los últimas se-
manas en Sevilla, principal-
mente en el centro de la ciudad,
pero siempre se habían dado de
madrugada, con los negocios
cerrados al público y sin que
ninguna persona resultara heri-
da. La Policía mantiene durante
toda la Navidad un plan activo
para proteger los estableci-
mientos comerciales de la ciu-
dad. El plan fue presentado por
el ministro del Interior, Juan Ig-
nacio Zoido, en las calles del
centro de Sevilla hace dos sema-
nas.

Herido el dueño de un bar del Polígono Sur
durante un atraco ocurrido cuando abría
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villa, tras tener conocimiento 
de un «posible cierre» del cen-
tro de salud de Huerta del Rey. 
El presidente de los populares 
en Sevilla, Juan Bueno, pre-
sentó dos iniciativas al Parla-
mento andaluz sobre este po-
sible «cierre» ante esta «falta» 
de información. ~

Nieves  G. Grosso 
SEVILLA 
{El centro de salud de Huerta 
del Rey cierra sus puertas el 
próximo martes. A partir de 
ese mismo día, los más de 
15.000 usuarios de este ambu-
latorio, que lleva 40 años 
arraigado en la zona, serán 
atendidos en la calle Mallén. 
Así lo asegura la directora ge-
rente del distrito sanitario, Mª 
Ángeles Tarilonte, en una car-
ta dirigida a los sevillanos que 
acudían a este centro de salud. 
La misiva asegura que los pa-
cientes «seguirán siendo aten-
didos por los profesionales 
que hasta ahora han prestado 
asistencia». 

Además, Tarilonte explica 
que el traslado «viene motiva-
do por el preaviso dado el pa-
sado 29 de abril por parte del 
propietario del local comuni-
cando su negativa a prorrogar 
el alquiler» de dicho local, por 
el que el SAS pagaba 100.000 
euros al año, «más allá del 31 
de diciembre de este año». Por 
este motivo se ha procedido al 
acondicionamiento del centro 
de salud de la calle Mallén, 
donde se realizaron obras en la 
segunda planta del edificio 
durante el pasado verano. En-
tonces, el SAS aseguró que los 
trabajos formaban parte del 
plan de verano del distrito Se-
villa que «aprovecha este pe-
riodo en el que desciende la 
demanda asistencial para ini-
ciar actuaciones de remodela-
ción y ampliación de espacios 
en distintos centros». 

Así, desde la próxima sema-
na los servicios se prestarán en 
el centro de salud de la calle 
Mallén, «lo que repercutirá en 
una mejora de los servicios sa-
nitarios en la zona», asegura la 
carta que insiste en que los mé-
dicos de familia y enfermeros 
«no van a cambiar» y los usua-
rios «seguirán siendo atendi-

SALUD

El centro de salud de Huerta del 
Rey cierra sus puertas el día 27
Los usuarios serán atendidos en adelante en el centro de la calle Mallén

dos por los mismos profesio-
nales que lo vienen haciendo 
habitualmente». Del mismo 
modo, la carta informa a los 
usuarios que no estén confor-
mes con la asignación del nue-
vo centro de que «tienen dere-
cho a elegir el que estimen 
oportuno» y recuerda que los 

más cercanos son los de El Por-
venir y Las Palmeritas. 

El PP de Sevilla reclamó el 
pasado mes de marzo a la Jun-
ta de Andalucía que informase 
a los sevillanos sobre cuáles 
son los planes de la Consejería 
de Salud para la organización 
de los centros sanitarios de Se-

Concentración del PP de Sevilla a las puertas del centro de salud en el mes de marzo. / Manuel Gómez

La negativa 
del propietario a 
prorrogar el 
alquiler, motivo 
de la mudanza

La Fiscalía de Sevilla ha man-
tenido este lunes su petición 
de tres  años y medio de cárcel 
para un empresario acusado 
por los hechos acaecidos el día 
10 de febrero de 2011, cuando 
una trabajadora  falleció y otro 
operario resultó herido mien-
tras se encontraban  realizan-
do la recogida de las naranjas 
de los árboles de la capital  his-
palense. De su lado, la acusa-
ción popular que ejerce CCOO 
ha pedido para el  imputado 
ocho años y medio de cárcel. el 
Juzgado de  Instrucción núme-
ro 18 declaró responsable civil 
subsidiario al  Ayuntamiento. 

TRIBUNALES

PIDEN 3 AÑOS 
DE CÁRCEL A UN 
EMPRESARIO

El portavoz adjunto del Grupo 
Popular en el Ayuntamiento 
de Sevilla, Beltrán Pérez, ha 
solicitado a la Junta que «se 
ponga al día y pague de una 
vez por todas la deuda de 33 
millones de euros» que asegu-
ra que se mantiene con el 
Ayuntamiento de Sevilla, para 
que el alcalde de Sevilla, Juan 
Espadas (PSOE), «no suba más 
los impuestos» en la ciudad. 
Según ha informado el PP, 
«curiosamente la cantidad 
que debe a Sevilla el Gobierno 
andaluz de sus compañeros 
de partido, coincide con la 
cantidad que prevé recaudar».

DEUDA

EL PP PIDE A LA 
JUNTA NO SUBIR 
IMPUESTOS

La Junta de Centro de la Escuela Poli-
técnica Superior de Ingeniería de la 
Universidad de Sevilla ha aprobado 
este lunes una propuesta para arreglar 
la problemática de falta de espacios y 
antigüedad de sus actuales instalacio-
nes en Los Remedios que supondría, 
asimismo, dar uso a una de los pro-
yectos de la Hispalense cuya ejecu-
ción se encuentra más enquistada. La 
iniciativa supondría el traslado de la 
Politécnica a las dependencias del 
Centrius de la Isla de la Cartuja, una 
acción que tendría visos de cristalizar 
en un plazo de unos tres años, cuando 
se finalice la construcción de una se-
rie de aularios en los que se podría im-
partir la docencia propia de la escuela. 

UNIVERSIDAD

LA POLITÉCNICA SE 
TRASLADA A LA 
ISLA DE LA CARTUJA 
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Las cuentas de 2017, en espera
de propuestas enriquecedoras
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PRESUPUESTOS Castillo se compromete ante el CESS a incluir sus aportaciones y la de los grupos municipales P3

LÍNEAS GENERALES___Fomento del empleo con más inversión, atención a barrios y refuerzo de
las políticas sociales  PP___Pide a la Junta que pague su deuda con Sevilla para que Espadas no
suba los impuestos  IU___Crea un grupo para evaluar la ejecución del actual y hacer propuestas

Otro camión
kamikaze
La historia se ha repetido en
Berlín. Nueve personas han
fallecido y medio centenar han
resultado heridas tras irrumpir
un camión suicida en un
mercado navideño P12 EFE/PAUL ZINKEN

■ Un menú ideado por el Masterchef Daniel del
Toro y un concurso fotográfico son algunas de
las iniciativas para que en estas Navidades
compremos en los mercados de siempre           P4

Alumbra también en el
mercado de abastos

COMERCIO Nueva campaña de promoción

■ Tres expedientes de obras, con un cuantía de
medio millón de euros, posibilitarán la
recuperación de 13 viviendas sociales y la
mejora de las zonas comunes en el barrio         P5

Emvisesa arranca las
obras en Pino Montano

INVERSIONES Destinará medio millón

Abengoa no paga los bonus a la
plantilla pero sí a los directivos P10

USUARIO
Resaltado



Sevilla  | Local

AYUNTAMIENTO Millán se reune con los vecinos de la zona para presentar su moción

SEVILLA | El portavoz de Ciuda-
danos en el Ayuntamiento,
Javier Millán, se desplazó
ayer hasta el barrio de Los
Bermejales, acompañado por
la diputada andaluza Marta
Escrivá y el concejal Francis-
co Moraga, donde se reunie-
ron con la Asociación de Veci-
nos Bermejales 2000, con su
presidenta Conchita Rivas a
la cabeza, para presentar una
moción que llevará al Pleno
del Ayuntamiento de este
viernes.

Millán se hizo eco de “la
profunda indignación de los
vecinos” y explicó que esta
propuesta “es fruto del conti-
nuo contacto que hemos
mantenido con los residentes
de los Bermejales y contem-
pla reivindicaciones históri-
cas”, haciendo especial énfa-
sis en “la infradotación de
equipamientos urbanos que
padece sistemáticamente una
de las zonas que mayor creci-
miento ha sufrido en los últi-
mos años”.

Ciudadanos expone en su
moción que la “voracidad in-
mobiliaria” tuvo como conse-
cuencia la construcción de
numerosos bloques de vi-
viendas, pero el Ayuntamien-
to, que recibió “cuantiosas
plusvalías, no las reinvirtió
en el barrio ni lo dotó de los
equipamientos necesarios”.
Afirma que el equipo de Ciu-

El portavoz municipal de C’s, Javier Millán, durante la visita a Los Bermejales con sus vecinos. C’S

C’s pide un centro cívico e
instituto para Bermejales 
ZONA “INFRADOTADA”___El portavoz de la formación naranja subrayó la
falta de equipación que sufre esta zona a pesar de su alto crecimiento

el reequipamiento del Parque
Periurbano de Los Bermeja-
les, donde “aún no se ha in-
corporado la prometida área
de gimnasia para mayores y
es necesario instalar unos
aseos públicos”.

C’s también da alternativas
para “todos los trámites nece-
sarios para solventar las de-
mandas históricas de equipa-
mientos en un barrio donde
son claramente deficitarios”.
Así, Millán aseguró que va a
estar “muy pendiente” de la

construcción de la nueva Es-
cuela Politécnica para que
“por fin sea una realidad”. 

En materia de educación, la
formación destaca que Los
Bermejales tiene una pobla-
ción de 13.774 habitantes, de
los que 3.660 son menores de
18 años, lo que lo convierte en
“uno de los barrios con mayor
población infantil en el que ni
siquiera existe un instituto,
biblioteca ni centro cívico
donde potenciar las activida-
des socioculturales”.

TRANSPORTES 31,8 millones de presupuesto HISPALENSE Problemas de espacio

La Politécnica aprueba
su traslado al Centrius
SEVILLA | La Junta de Centro de
la Escuela Politécnica Supe-
rior de Ingeniería de la Uni-
versidad de Sevilla (US) apro-
bó ayer una propuesta para
arreglar la problemática de
ausencia de espacios y vetus-
tez de sus actuales instalacio-
nes en Los Remedios que su-
pondría, asimismo, dar uso a
una de los proyectos de la
Hispalense cuya ejecución se
encuentra más enquistada.

En concreto, según han
precisado fuentes del centro,
la iniciativa supondría el tras-
lado de la Politécnica a las de-
pendencias del Centrius de la
Isla de la Cartuja, una acción
que tendría visos de cristali-
zar en un plazo de unos tres
años, cuando se finalice la
construcción de una serie de
aularios en los que se podría
impartir la docencia propia
de la escuela.

LABORAL Fracasa el encuentro en el Sercla

Sigue el conflicto de los
bomberos del aeropuerto
SEVILLA | El Sistema Extrajudi-
cial de Resolución de Conflic-
tos Laborales de Andalucía
(Sercla) había fijado para este
lunes una nueva reunión en-
tre la plantilla del servicio de
prevención y extinción de in-
cendios del aeropuerto de Se-
villa y Aena, en el marco del
conflicto laboral que enfrenta
a ambas partes, en donde no
se ha llegado a un acuerdo,
por lo que los trabajadores

anuncian que continuarán
con las movilizaciones que
estaban previstas.

Este lunes el secretario del
sector aéreo estatal de CCOO,
Francisco José Fernández, se-
ñaló que “lamentablemente
no se ha puesto nada sobre la
mesa, puesto que ni han acce-
dido a negociar con el comité
de huelga”, al tiempo que
agregó que la reunión ha du-
rado unos diez minutos. 

El Consorcio congelará
sus tarifas para 2017
SEVILLA | El Consejo de Admi-
nistración del Consorcio de
Transportes Metropolitano
del Área de Sevilla, ente im-
pulsado por la Junta de Anda-
lucía, ha aprobado este lunes
por unanimidad sus presu-
puestos generales para 2017,
que ascienden a 31,83 millo-
nes de euros, un 1,13% supe-
rior al presupuesto que ahora
expira. Asimismo, según in-
formó la Junta, ha aprobado,

también por unanimidad, la
congelación de las tarifas de
los autobuses interurbanos
para el próximo año y confor-
me a su objetivo de promover
un transporte público colecti-
vo, accesible y asequible.

En cuanto a los presupues-
tos para el próximo año, de
los 31,83 millones de euros
aprobados, la Junta aporta el
65,82% de todas las adminis-
traciones consorciadas. 

SALUD Considera que se encuentra saturado

Bustamante junto con los miembros de la plataforma. IU

SEVILLA | El diputado de Iz-
quierda Unida en el Congreso
por Sevilla, Miguel Ángel
Bustamante, trasladó ayer el
“total apoyo” de IU a la lucha
que la plataforma Por un nue-
vo centro de salud en el Cerro
del Águila lleva a cabo para
que la Junta de Andalucía
construya un consultorio que
sustituya al actual edificio de
la calle Águila Perdicera, al
encontrarse éste “saturado y
arrastrar graves problemas de
espacio y unas instalaciones
bastante deterioradas”.

Durante una visita al Distri-
to Cerro-Amate, en la que es-
tuvo acompañado por el por-
tavoz municipal de IU, Daniel
González Rojas, Bustamante

comprobó que este ambulato-
rio “no es apto para dar res-
puesta a las necesidades sa-
nitarias que tienen los veci-
nos de la zona, ya que se ha
quedado obsoleto como con-
secuencia de su antigüedad y
del crecimiento de la pobla-
ción de estos barrios”.

Tras constatar in situ las
“deficiencias y carencias” de
este centro de salud, que se
levantó hace cerca de 30
años, el diputado de Izquier-
da Unida ha asegurado que
tanto el coordinador andaluz,
Antonio Maíllo, como el gru-
po parlamentario están “al
tanto de esta situación y pre-
vén presentar próximamente
iniciativas para que la Junta
de Andalucía haga frente a
esta demanda tan justa como
necesaria”. Bustamante en-
marcó este caso dentro de
una “realidad global” que tie-
ne ver con el “continuo dete-
rioro” que sufre la sanidad
pública andaluza a cuenta de
los “recortes”. 

IU no ve el centro del
Cerro “apto” para
atender la demanda
Bustamante señaló
que se van a presentar
iniciativas en el
Parlamento para 
que la Junta actúe
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dadanos ha podido compro-
bar la “falta de mantenimien-
to y problemas existentes por
hundimientos de acerados y
calzadas, debido a raíces que
tienen levantadas muchas ca-
lles, con el consiguiente per-
juicio para la accesibilidad de
las personas con movilidad
reducida”. 

El portavoz reclamó “una
reforma integral en la que,
entre otras cosas, se repare el
pavimento y el mobiliario de-
teriorado” y también solicitó

USUARIO
Resaltado
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La Politécnica de la US aprueba su traslado al
Centrius tras la construcción de aularios adicionales
SEVILLA, 19 Dic. (EUROPA PRESS) 

La Junta de Centro de la Escuela Politécnica Superior de Ingeniería de la Universidad de Sevilla (US) ha
aprobado este lunes una propuesta para arreglar la problemática de ausencia de espacios y vetustez de sus
actuales instalaciones en Los Remedios que supondría, asimismo, dar uso a una de los proyectos de la
Hispalense cuya ejecución se encuentra más enquistada.

En concreto, según han precisado a Europa Press fuentes del centro, la iniciativa supondría el traslado de la
Politécnica a las dependencias del Centrius de la Isla de la Cartuja, una acción que tendría visos de cristalizar
en un plazo de unos tres años, cuando se finalice la construcción de una serie de aularios en los que se podría
impartir la docencia propia de la escuela.

Y es que la propuesta realizada por el Rectorado a la actuación dirección de la Politécnica fue en un principio
rechazada por la directiva, ya que estas instalaciones cuentan sólo con pocos metros cuadrados más que la
actual sede y no estarían suficientemente preparadas para la docencia, al estar enfocadas fundamentalmente a la
investigación y, por ende, haberse habilitado muchos módulos independientes que obstaculizarían un tránsito
fluido.

Sin embargo, en una reunión mantenida la pasada semana, el centro matizó que podrían trasladarse si el edificio
del Centrius se reservara sólo para la administración, despachos, investigación, laboratorios y biblioteca, y en el
perímetro externo se hiciera un aulario de unos 4.000 metros cuadrados.

Así, tras los pertinentes trámites administrativos, la US finalmente habría dado luz verde a esta opción, que
podría suponer 'de facto' la renuncia al proyecto de construir una nueva sede para la Politécnica en Los
Bermejales. Está previsto que el Consejo de Gobierno de la Hispalense apruebe este miércoles el presupuesto
de la actuación.

Recientemente, la institución universitaria informaba de haber alcanzado un conjunto de acuerdos con las
consejerías de Economía y Conocimiento y de Hacienda y Administraciones Públicas de la Junta de Andalucía,
los ministerios de Educación, Cultura y Deporte y de Economía, Industria y Competitividad y el Ayuntamiento
de Sevilla para reactivar el plan de construcción de la nueva sede de la Escuela Politécnica Superior y llevar a
cabo el proyecto en el periodo 20172019.

Los nuevos acuerdos permitirían poner en marcha la construcción de la nueva Politécnica, cuyo proyecto se
redactó por primera vez en 2011 y cuya ejecución quedó paralizada en el año 2012 por la finalización del Plan
Plurianual de Inversiones en Infraestructuras Universitarias de la Junta de Andalucía y la ausencia, desde
entonces, de un nuevo plan.

Respecto al Centrius, el pasado verano el rector de la Hispalense, Miguel Ángel Castro, asumía en una
entrevista a Europa Press que los trabajos avanzan a un ritmo "preocupantemente lento", por lo que aludía a una
"reflexión" sobre el Centrius. Cifraba en el 50 por ciento el porcentaje de su construcción, cuando el edificio se
comenzó hace ocho años. De seguir el mismo ritmo y hay que tener en cuenta que la inversión se ha ido
reduciendo, el inmueble no acabaría hasta 2024.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El rector de la Universidad de
Sevilla cree en una cultura

emprendedora exitosa para que
provoque un efecto llamada

ste catedrático universitario de Química
Inorgánica lleva apenas nueve meses ejer-
ciendo como rector de la Universidad de Se-

villa, poco tiempo para olvidar su cátedra
y los proyectos de investigación que defiende con
ímpetu y espíritu de compañerismo. Sostiene que
la Universidad es el germen del conocimiento y que

éste debe trasladarse al tejido productivo para crear
mejores empleos y, por ende, un mayor nivel de vida
ciudadano. Critica que este año no se haya ejecuta-

do un solo euro para investigación y confía en que
2017 libere los 120 millones comprometidos por el
Gobierno andaluz para tal fin. Aún así, no duda al

afirmar que la universidad andaluza cuenta con
un personal verdaderamente cualificado, con el

que da un servicio público en educación líder a
nivel nacional. Entre los aspectos para mejorar,

apuesta por reducir trámites burocráticos para
agilizar el trabajo de los grupos de investigación.
—¿Qué cree que le falta o le sobra a la investi-
gación en nuestra Comunidad?
—Dos cosas. Por una parte, le falta un Plan Es-

tratégico de Investigación que permita inversio-
nes para elevar los niveles de productividad cien-
tíñca y, por otra, apostar por la captación de ta-
lentos que permitan llevarla a cabo.
—¿A qué se refiere concretamente cuando ha-

bla de elevar la productividad científica?
—La productividad científica de un país se valo-
ra a partir de computar el número de artículos
que aparecen en unas determinadas revistas, no
vale cualquiera. Y hay empresas que se dedican
a cuantiñcarlos. España es la novena potencia
mundial en producción científica. ¿Es mucho o
poco? ¿A dónde queremos ir? ¿Queremos pare"
cernos a los ocho países que van por delante o
nos conformamos con la novena posición? Está
claro que queremos mejorar y para hacerlo hay
que elevar esta productividad.

"En Andalucía existen alrededor de 2.200 gru-
pos de investigadores que agrupan a 30.000 pro-
fesionales vinculados fundamentalmente a las
universidades. ¿Son cifras equiparables ala
media nacional?
—El sistema universitario andaluz es el mayor

del país. Formamos a muchos ciudadanos y, te-
niendo en cuenta la demografía de nuestra Co"

munidad, tenemos el sistema más extenso. En la

ratio entre profesores y alumnos, y por grupos

de investigación e investigadores, estamos por
debajo de la media española. ¿Pero qué cualifi-
cación tienen nuestros investigadores? La Uni-
versidad de Sevilla es la octava de España en un
indicador entre los sexenios de investigación, es
decir, años de actividad científica de una perso-
na contados de seis en seis. Bsta posición nos co-

loca por delante de otras universidades recono-

cidas como la Complutense de Madrid y la de Bar-
celona. En resumen, tenemos un personal
verdaderamente cualificado. Damos un servicio

público en educación líder a nivel nacional y con-
tamos con menos recursos que la media españo-

la.

—Cuando habla con los grupos de investigado-

res ¿qué le piden?
—Dos grandes peticiones: incrementar el esfuer-

zo inversor y agilizar los trámites burocráticos.
El sistema al que ha conducido la percepción ne-
gatíva de la gestión económica con carácter ge-
neral, ha llevado a extremar los procedimientos
de justificación, hasta tal punto que los investi-
gadores nos encontramos en una travesía para

ABC 19/12/2016
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> conseguir justificar los gastos de nuestro pro-
yecto investigador. Al extremo de que tenemos
paralizada la posibilidad de acudir a algunas con-
vocatorias porque tenemos justificaciones pen-

dientes de examinar.
—O sea que están ustedes inmersos en una ma-

rana burocrática...

—Exacto. Lo que pedimos es que, por favor, se

agilicen los procedimientos burocráticos porque
se han aumentado los filtros para controlar ade-

cuadamente la documentación presentada.
—La universidad andaluza ha impulsado des-

de 2003 la creación de cientos de empresas ba"
sadas en el conocimiento. ¿Considera estas ci-

fras adecuadas?
—Creo que cuantas más haya, mejor, en la medi-
da en que la Universidad debe de ser también
frontera entre el conocimiento y su aplicación.

Queremos crear cultura emprendedora y que sea
exitosa y que ello provoque un efecto llamada
para que otros emprendedores se sumen.

-¿Cree que el gasto universitario andaluz en
I+D es suficiente?
—El PaídL el Plan Andaluz de Investigación, ha es-

tado paralizado en los últimos años y se ha apro-
bado ahora y estamos ya a la espera de que se pu-

bliquen las bases y aparezcan las primeras con-
vocatorias. Espero que esto se haga realidad en

las próximas semanas, O sea, que la financiación
ha sido prácticamente cero. En los Presupuestos

Generales que se están tramitando en el Parla-
mentó para 2017, hay 120 millones para proyectos
de invesügación. Pero una cantidad similar había
para este año y no se ha ejecutado ni un euro.
—Supongo que este problema lo habrán habla-
do con el Gobierno andaluz...
—Sí, claro y de varias formas. Otra cosa es cómo

se puede arreglar el problema. Me consta un es-

fuerzo por parte de la Consejería para solucio-
narlo. Hay dos caminos: solucionar definitiva-

mente lo de las justificaciones y, otra, que para
no tener paralizado el sistema de I+D+i se orga-
nicen actividades que no se acojan a la Ley de
Subvenciones, sino hacerlas por transferencias.
Me consta que ambas soluciones se están estu-

diando. Y ello siempre rindiendo cuentas de lo
que la Universidad gasta euro a euro. Somos ejem-

pío y modelo a seguir en la
rendición de cuentas.
-Andalucía tiene un des-

fase en gasto en I+D+i,

dado que el sector público
aporta mucho más que el
privado, lo contrario de lo
que sucede a nivel nacio-

nal ¿cómo revertir esta
tendencia?
—Andalucía tiene una de-
ficiencia en el sector pro-

ductivo en comparación con otras regiones, pero
ese desfase no está en la valía de las personas.
Hay decisiones históricas a nivel nacional que
han determinado una distribución territorial al
del sistema productivo, y hay que crear ese sec-

tor productivo. Pero las universidades lo que
tienen que hacer es ponerse en contacto, ali-

nearse con las necesidades de las empresas y
creo que esa labor ya se está haciendo. Por ejem-

pío, la Universidad de Sevilla ha facturado en el
último año 33 millones de euros en contrata-
ciún.

-El Paidi quiere incrementar hasta el 12% las
pymes innovadoras. ¿Demanda la pequeña y
mediana empresa innovación a la universidad?
—Cada vez más. Los nuevos tiempos y la crisis
han provocado una mayor concienciación en ese

sector. Es necesario estrechar alianzas con las
pymes. Bn este sentido el Consejo Social de las
universidades andaluzas pueden realizar una
función muy importante. Así lo hemos compro-

bado en Sevilla, pues ya está dando sus frutos la
llegada de la nueva presidenta del Consejo, Con-
cha Yoldi.

Este año hay
que invertir
120 millones
en

investigación,
como refleja ei
presupuesto
andaluz

ABC 19/12/2016
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De la Serna contempla una “indemnización cero” por “incumplimiento” del contrato
Los Gobiernos de España y Fran-
cia hacen frente común en la dis-
puta que libran con ACS y Eiffage 
por la línea de alta velocidad que 
une Figueres y Perpignan, el llama-
do túnel del AVE a Francia. La con-

cesión entró en fase de liquidación 
hace dos meses y ambas construc-
toras reclaman una indemnización 
de 485 millones de euros por la obra. 
Pero el recién nombrado ministro 
de Fomento, Íñigo de la Serna, no 

está por la labor. Asegura que am-
bos Estados contemplan una “in-
demnización cero” para TP Ferro, 
la concesionaria que está participa-
da al 50 por ciento por ACS e Eiffa-
ge, debido a que la reversión de la 

vía y la entrada en liquidación se 
debe al “incumplimiento” del con-
trato por parte de la sociedad. De 
la Serna, además, estudia bonificar 
el pago de peajes para que los ca-
miones usen las autopistas. PÁG. 5 

Fomento se niega a pagar a ACS 
485 millones por el AVE a Francia

La ampliación del 
Monte dei Paschi 
se complica por  
un crédito puente

Entre enero y noviembre se han 
creado en España más de 94.000 
empresas, un 10 por ciento más 
que en el mismo periodo del año 
pasado, a pesar de la falta de Go-
bierno, según un estudio de In-
forma D&B. PÁG. 24 

La creación de 
empresas sube  
el 10% en el año, 
a más de 94.000 
La falta de Gobierno no 
frenó el ritmo inversor

La fórmula de pagar dividendos con acciones (’scrip 
dividend’) retrocede del 42% en 2013 al 22% gracias 
a que las empresas están más saneadas PÁG. 19

LA RETRIBUCIÓN  
DE DIVIDENDOS CON 
‘SCRIP’ CAE A LA MITAD 

Cambios de calado en la estructu-
ra directiva de Banco Popular, in-
merso en el proceso de relevo en la 
presidencia. El responsable de ries-
gos, José María Sagardoy, abando-
na la entidad y el banco potencia el 
área encargada de vigilar la evolu-

ción de la rentabilidad y monitori-
zar el cumplimiento de los objeti-
vos, que pasará a depender direc-
tamente del consejero delegado, Pe-
dro Larena. La entidad lo enmarca 
en el plan de reorganización y ajus-
te que está llevando a cabo. PÁG. 12

Larena asume más control 
en el cumplimiento de 
objetivos de Banco Popular
El responsable de riesgos abandona la entidad

El presidente de Grifols deja la 
empresa con la imagen dañada  
PÁG. 6
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Las bodegas de Rioja, contra la construcción 
de unas torres eléctricas en los viñedos PÁG. 10 

Ericsson abre en Sevilla  
un centro de fibra óptica 
La multinacional sueca da-
rá servicios globales PÁG. 8

Zurich dejará de 
asegurar a los médicos 
La firma era la líder en este  
segmento en España PÁG. 9 

Shell recupera el liderazgo de  
la bolsa europea 
El repunte del crudo eleva 
su capitalización PÁG. 20 

Lagarde, culpable por negligencia 
en el ‘caso Tapie’ 
Se le acusa de uso indebido  
de fondos públicos PÁG.28

Economía y cambio 
sociopolítico  
Por Juan Velarde Fuertes Presidente de la Real 
Academia de Ciencias Morales y Políticas  PÁG. 4

PORCENTAJE DE DIVIDENDOS PAGADOS 
CON ‘PAPELITOS’ POR EL IBEX CADA AÑO

22%
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Monte dei Paschi comenzó ayer el 
proceso para recaudar 5.000 millo-
nes y evitar una intervención públi-
ca. Pero el fondo de rescate expre-
só su “gran perplejidad” sobre algu-
nos puntos del acuerdo. PÁG. 28

El fondo de rescate expresa 
dudas sobre el proceso

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

EMPRESAS

60000

15137

Lunes a sábados

769 CM² - 75%

10912 €

1,8

España
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El ICO lanzará la 
nueva inyección 
para el capital 
privado este año
El Fond-ICO Global 
ha repartido 1.100 
millones de euros

Araceli Muñoz MADRID.  

El presidente del Instituto de 
Crédito Oficial (ICO), Pablo Zal-
ba, anunció ayer la octava con-
vocatoria de Fond-ICO Global, 
el fondo de fondos público diri-
gido al negocio del capital pri-
vado. Esta convocatoria, tal y co-
mo adelantó elEconomista hace 
unos días, se lanzará antes de que 
acabe el año. Esta herramienta 
para inyectar dinero público na-
ció en 2013 y ha aprobado inver-
siones de 48 nuevos fondos pri-
vados por un importe superior 
a los 1.100 millones, lo que ha su-
puesto una inyección de 4.400 
millones en firmas españolas.  

  Zalba ha hecho este anuncio 
en unas jornadas organizadas 
para celebrar el 30 aniversario 
de Axis, la Sociedad Gestora de 
capital Riesgo del ICO. En pala-
bras de Irene Garrido, secreta-
ria de Estado de Economía, “es 
necesario buscar fuentes alter-
nativas de financiación que no 
permitan que una crisis banca-
ria se traslade de forma inme-
diata, como ha ocurrido en este 
país, a la economía real”. Ade-
más, Garrido destacó la impor-
tancia de apoyar el capital pri-
vado, porque es “fundamental” 
para la economía española. 

Agencias MADRID.  

La Comisión Europea (CE) defen-
dió ayer que se limitó a aplicar las 
normas de ayudas de Estado al obli-
gar a Apple a devolver 13.000 mi-
llones de euros a Irlanda por las 

ventajas fiscales ilegales que reci-
bió en el país, contrariamente a lo 
que alega Dublín, que cree que Bru-
selas se excedió en sus competen-
cias.  

El Ejecutivo comunitario publi-
có hoy la versión no confidencial 
de la decisión por la que impuso la 
multa más alta de su historia al gi-
gante tecnológico, 130 páginas en 
las que recoge el razonamiento le-
gal detrás de su polémico dictamen.  
El documento también hace por 

primera vez público el entramado 
empresarial y las operaciones de 
Apple en Europa, una información 
que ahora podrán utilizar los Esta-
dos miembros para calcular si la 
empresa de Cupertino debería ha-
ber pagado impuestos por los be-
neficios generados en sus jurisdic-
ciones y pedir la devolución.  

A finales de agosto la CE conclu-
yó tras una investigación iniciada 
en 2014 que dos pactos fiscales con-
cedidos a Apple por Irlanda en 1991 

y 2007 le permitieron “reducir sus-
tancialmente y de forma artificial 
los impuestos” que pagaba, llegan-
do a abonar una tasa efectiva del 
0,005 por ciento en 2014, aunque 
el impuesto de sociedades es del 
12,5 por ciento.  

Los impuestos no abonados e in-
tereses suman los 13.000 millones 
que Irlanda debe recuperar, una de-
cisión que tanto Apple como el Go-
bierno de Dublín recurrirán ante los 
tribunales europeos. Según la inves-

tigación de la CE, Apple operaba en 
Europa a través de las sociedades 
Apple Operations Europe y Apple 
Sales International, con base en Ir-
landa, según informa la agencia Efe. 

Por su parte, Apple indicó ayer que 
“esta decisión no tiene fundamento 
de hecho ni de derecho, y estamos 
convencidos de que será revocada”. 
Por todo lo anterior, la firma de Cu-
pertino, que apelará la decisión de 
Bruselas, a quien acusa de “apuntar 
selectivamente” hacia Apple.

Bruselas se ratifica en la multa récord que aplicó a Apple
Exige la devolución 
de 13.000 millones por 
las ayudas de Irlanda

Con la incorporación de los acti-
vos de Abentel, Ericsson añadirá a 
su actividad principal el despliegue 
de redes fijas, especialmente fibra 
óptica, algo estratégico para su fu-
turo, puesto que el grupo de tele-

comunicaciones considera que el 
desarrollo de las redes móviles de 
5G requerirá de importantes esfuer-
zos en redes fijas. Por lo pronto, 
Abentel proporcionará a Ericsson 
los servicios de despliegue de fibra. 

La firma sevillana también realiza 
instalaciones de redes fijas hasta la 
casa de los clientes, a lo que añadi-
rá en el futuro un híbrido en los que 
por un lado existirán despliegues 
de fibra hasta el hogar junto con ac-
cesos de fibra más 5G en la última 
milla. Asimismo, la integración de 
Abentel en Ericsson incluirá la trans-
ferencia de 525 trabajadores pro-
cedentes de la empresa andaluza. 

El presidente de Abentel, Alfon-
so González Domínguez, explicó 
ayer que esta operación permitirá 
el mantenimiento de unos 1.700 em-
pleos entre directos e indirectos y 
confesó que tiene sentimientos “con-
tradictorios”, ya que Abentel tiene 
una trayectoria empresarial de más 
de 50 años, según informa Ep.

Sede de Ericsson en el Parque Tecnológico de Andalucía, en Málaga. ALEX ZEA

Antonio Lorenzo MADRID.  

Ericsson España confirmó ayer la 
puesta en marcha en Sevilla de un 
centro de excelencia global para 
ofrecer servicios en fibra óptica y 
5G. Desde el nuevo laboratorio, la 
multinacional sueca prevé propor-
cionar servicios a todos los países. 
Según explica el presidente de la fi-
lial, José Antonio López, se trata de 
un centro de desarrollo de compe-
tencias que ofrecerá dos grandes 
áreas de actividad: diseño e inge-
niería de redes fibra óptica y 5G y 
creación de herramientas para am-
bas tecnologías. 

De forma casi inmediata, Eric-
sson probará en el nuevo centro an-
daluz los servicios y aplicaciones 
de fibra y 5G para su posterior co-
mercialización en todo el mundo, 
lo que incluye a los principales ope-
radores de telecomunicaciones es-
pañoles, así como Telecom Italia, la 
griega Wind, la chilena Entel y las 
estadounidenses Verizon y Google, 
entre otros. 

El nuevo centro de excelencia, 
que recibe con el apoyo de la Jun-
ta de Andalucía, la Universidad de 
Sevilla y el Ayuntamiento de la ca-
pital hispalense, contará con 40 pro-
fesionales de Ericsson, de los que 
14 de ellos comenzarán sus traba-
jos durante el primer trimestre de 
2017. La inversión inicial del grupo 
alcanza los 15 millones de euros, se-
gún ha podido saber elEconomista 
de fuentes conocedoras de la situa-
ción. El anuncio del nuevo centro 
de desarrollo global se realizó ayer 
durante la formalización por parte 
de Ericsson de la compra de Aben-
tel, compañía hasta ahora propie-
dad de Abengoa. El importe de la 
operación no ha trascendido, aun-
que según diversas fuentes podría 
rondar los 30 millones. 

Ericsson crea en Sevilla un centro de 
fibra para ofrecer servicios globales
El proveedor de redes de ‘telecos’ formaliza la compra de Abentel, filial de  Abengoa

Apremian al Gobierno para que 
habilite las futuras frecuencias de 5G  
Ericsson España, junto con otros proveedores de infraestructuras y 
telecos, tienen especial prisa para que el Gobierno despeje las actua-
les incertidumbres sobre la futuras frecuencias de la telefonía 5G. Por 
un lado, se encuentra la liberación del segundo divendo digital (700 
Mhz), y por otro, apremian para la habilitación de las frecuencias de 
3,5 Ghz. Entre otros detalles, se trata de la ‘materia prima’ con la que 
trabajará el centro de innovación para el desarrollo de fibra.  

ATRAE INVERSIONES DEL GRUPO PARA ANDALUCÍA

‘elEconomista’ adelantó  
la nueva convocatoria. 
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Empresas & Finanzas

Sede en Madrid del ICO. ELISA SENRA 

Araceli Muñoz / Rubén Esteller 
MADRID.  

El Instituto de Crédito Oficial (ICO) 
prepara una nueva ronda de finan-
ciación para el capital privado. La 
que se convertirá en la octava con-
vocatoria del Fond-ICO Global se 
lanzará antes de que acabe el año, 
aunque por el momento no hay una 
decisión tomada sobre la cuantía 
con la que estará dotada esta ayu-
da pública, explicaron fuentes del 
mercado a elEconomista. No obs-
tante, en el sector se habla de una 
cantidad cercana a los 150 millo-
nes-200 millones de euros, “pero 
podría variar en función del núme-
ro de fondos que puedan benefi-
ciarse en cada segmento”.  

Lo previsto es que esta ronda de 
financiación se dirija, al igual que 
en la convocatoria anterior, a tres 
segmentos: capital en expansión, 
capital semilla (venture capital) e 
incubación o transferencia tecno-
lógica. La presentación de candi-
daturas finalizará durante el mes 
de marzo. Cabe recordar que en la 
pasada convocatoria, Axis –la ges-
tora de capital privado del ICO– re-
cibió 26 candidaturas en total, lle-
gando a niveles récord desde su 
creación en el año 2013.  

En este sentido, tres años después 
de que el Gobierno de Mariano Ra-
joy pusiera en marcha esta herra-
mienta de financiación, el Fond-
ICO Global ha realizado siete con-
vocatorias y ha aprobado compro-
meter recursos en 48 vehículos, por 
un importe conjunto de 1.187 mi-
llones de euros. Esta cantidad su-

El ICO ultima una 
nueva ronda de 
inversión para  
el capital privado
El organismo público prevé lanzar otra 
convocatoria antes de que acabe el año

por Carlos Lavilla ha vendido su par-
ticipación en Logiters y Kiwoko.  

Los expertos también destacan 
la posible aparición de nuevos ju-
gadores en el mercado del capital 
privado por el buen momento del 

pone casi el 80 por ciento de la do-
tación total del Fond-ICO Global, 
que en noviembre del pasado año 
pasó de los 1.200 millones iniciales 
a los 1.500 millones. No obstante, 
no está previsto que esta octava con-
vocatoria consuma todos los recur-
sos que quedan.  

Posibles candidatos 
Entre los posibles candidatos para 
esta nueva convocatoria, las fuen-
tes consultadas por este diario apun-
tan a Portobello Capital o a Corpfin. 
En el primer caso, el fondo contro-
lado por Íñigo Sánchez-Asiaín, Juan 
Luis Ramírez, Ramón Cerdeiras y 
Luis Peñarrocha se encuentra en 
pleno proceso de captación de re-
cursos (fundraising) para el que se-
rá su cuarto vehículo para el capi-
tal privado, que prevén cerrar a me-
diados del próximo año con una do-
tación de 500 millones de euros. 

 Respecto a Corpfin, las mismas 
fuentes destacaron la rapidez con 
la que están desinviertiendo. En los 
últimos meses, el fondo controlado 

La captación de recursos aumentó 
un 26,5% en el primer semestre 
La captación de recuros para el capital privado (el denominado ‘fun-
draising’) atraviesa uno de sus mejores momentos en España. Según 
los últimos datos oficiales de la patronal del sector (Ascri) –corres-
pondientes al primer semestre del año–, la captación de recursos se 
ha incrementado hasta 1.187,9 millones, un 26,5 por ciento en compa-
ración con el mismo periodo del ejercicio anterior. Además, los  
expertos señalan que este 2016 va a cerrar a niveles muy similares a 
los del anterior, cuando se cerraron compromisos por 3.087 millones. 

sector, así como por la estabilidad 
política tras la formación de Gobier-
no. Esto, además, incrementa el in-
terés de los fondos extranjeros que 
ven España como un buen lugar pa-
ra invertir con activos interesantes. 
También, entre los posibles candi-
datos pueden aparecer pequeños 
fondos de infraestructuras.  

Hasta el momento, en el segmen-
to de capital en expansión se han 
beneficiado del Fond-ICO Global 
19 gestoras de fondos, pero sólo una 
ha salido vencedora en dos ocasio-
nes: Oquendo. El resto de benefi-
ciados han sido Portobello, Diana, 
Corpfin, Espiga, Pai Partners, Tri-
lantic, Bridgepoint, MCH, Talde, 
GED, Magnum, Abac, Alantra (an-
tigua N+1), Charme, Meridia, Real-
za y Nexxus. 

Araceli Muñoz MADRID.  

El fondo de capital privado español 
Nazca sigue adelante en su estrate-
gia de desinversión y ha vendido su 
participada Biogran, líder en ali-
mentación orgánica, a Wessanen 

por 67 millones de euros. Los prin-
cipales productos que comerciali-
za Biogran son alimentos secos (ce-
reales y tortas) orgánicos y natura-
les. Dichos productos son distribui-
dos a través de sus dos marcas: El 
Granero Integral (canal especialis-
ta) y Ecocesta (gran distribución). 

Esta operación llega pocas sema-
nas más tarde de la venta de Fritta 
y Agromillora a Investcorp –tal y 
como adelantó elEconomista–, así 
como la de Imonology. 

Durante los últimos años, Bio-
gran ha experimentado un fuerte 
crecimiento tanto en el canal espe-
cialista como en la gran distribu-
ción creciendo sus ventas de 27 mi-
llones en 2015 a 33 millones en 2016 
y mejorando su rentabilidad hasta 
un 17 por ciento (ebitda sobre ven-
tas). 

En palabras de Álvaro Mariáte-
gui, co-consejero delegado del fon-
do de capital privado español, “en 
Nazca estamos muy orgullosos del 

importante paso que ha dado la com-
pañía en su proceso de profesiona-
lización, así como del excelente tra-
bajo realizado por su equipo direc-
tivo. Para nosotros, Wessanen es un 
socio ideal para continuar desarro-
llando la posición de liderazgo de 
Biogran en el largo plazo”. 

Alantra (antigua N+1) y DLA Pi-
per han participado en la operación 
como asesores de Nazca, mientras 
que Hogan Lovells ha asesorado a 
Wessanen.

Nazca vende Biogran por 67 millones de euros
El fondo prosigue  
su estrategia de 
desinversiones este año

Renfe nombra a 
Francisco Minayo 
director general 
de Operaciones

elEconomistaMADRID.  

El presidente de Renfe, Juan Al-
faro, nombró ayer a Francisco 
Minayo director general de Ope-
raciones de la compañía, sustitu-
yendo a Berta Barrero.  

Con su nombramiento, Juan 
Alfaro recupera a un ferroviario 
de reconocida trayectoria profe-
sional, conocedor de la compa-
ñía y experto en el diálogo con 
los interlocutores en la Adminis-
tración de Renfe Operadora, el 
Ministerio de Fomento (accio-
nista de Renfe) y el Administra-
dor de Infraestructuras Ferrovia-
rias (Adif), según informa la em-
presa en un comunicado.  

Francisco Minayo es Ingenie-
ro Industrial e ingresó en la com-
pañía en 1981. En el 2000 fue 
nombrado Director Adjunto a la 
dirección General de Operacio-
nes, donde permaneció hasta que 
fue nombrado Director de Desa-
rrollo de Red donde coordinaba 
las relaciones con el Ministerio 
y Adif. En 2012 fue nombrado Di-
rector General de Operaciones y 
a finales de 2014 pasó a formar 
parte del staff de la Secretaría de 
Estado de Infraestructuras del 
Ministerio de Fomento, donde 
trabajaba hasta hoy. 

Rusia privatiza el 
20% de su mayor 
petrolera por 
10.500 millones

elEconomista MADRID.  

Rusia anunció ayer que ha ingre-
sado 10.500 millones de euros al 
privatizar el 19,5 por ciento de la 
mayor petrolera del país, Ros-
neft, que ha sido adquirida a par-
tes iguales por el consorcio de 
materias primas Glencore y el 
Fondo Soberano de Catar, según 
informa Efe.  

El presidente ruso, Vladímir 
Putin, calificó la venta de las ac-
ciones de Rosneft como “la ma-
yor transacción del año en el mer-
cado energético mundial”, según 
informó el Kremlin.  

Alza del precio del crudo 
Además, el mandatario ruso des-
tacó que la operación haya  coin-
cidido con la tendencia al alza 
que están teniendo los precios 
del petróleo tras el reciente acuer-
do de reducción de la producción 
de crudo al que han llegado los 
países exportadores, incluidos 
los miembros de la Organización 
de Países  Exportadores de Pe-
tróleo (OPEP).

Lo adelantamos 
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Andalucía

La US adjudica mobiliario por casi 40.000 euros
para su nueva Biblioteca Central, pendiente de
apertura
SEVILLA, 19 Dic. (EUROPA PRESS) 

La Universidad de Sevilla (US) ha formalizado un contrato, con una valoración total de 38.278,35 euros, para
el suministro de mobiliario de despacho de su nueva Biblioteca Central 'Rector Antonio Machado y Núñez',
que se ubica en la avenida de Eritaña de la capital hispalense junto a los pabellones de Brasil y México de la
Exposición Iberoamericana de 1929 tras el malogrado proyecto de los Jardines del Prado de San Sebastián.

Según la documentación oficial, recogida por Europa Press, el contrato, que partía de un presupuesto base de
licitación de 160.045 euros, se ha adjudicado a F.O.B. Mobiliario S.L.

La Hispalense ya ha finalizado las obras de reurbanización y ajardinamiento y, con ello, el proyecto global de
construcción del inmueble: la apertura del complejo queda a expensas del equipamiento del recinto, lo que se
finalizará cuando sea presupuestariamente posible.

El término de los trabajos se ha llevado a cabo después de que la US resolviera solventar la problemática de
posible afectación de los trabajos a algunas especies arbóreas al programar una modificación de los alcorques
de los árboles, una vez alertados del particular por parte del Área de Parques y Jardines del Ayuntamiento de
Sevilla.

Dada la "sensibilidad" existente en el seno de la Hispalense con la afección al patrimonio vegetal, la institución
invitó a los técnicos de Parques y Jardines a visitar el lugar y elevar sus consideraciones, tras lo cual el
Vicerrectorado, por "prudencia", decidió dar la orden de parar.

Con un presupuesto de unos seis millones de euros, este complejo comenzó a cimentarse en abril de 2013
después de que en junio del año anterior el por entonces rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de Arellano,
colocase la primera piedra del proyecto.

La demora se justificaba en que la universidad tenía licencia para construir en este emplazamiento la sede de la
Fundación de Investigación de la Universidad de Sevilla. Tras la resolución judicial concerniente a la
construcción en el Prado, y a pesar de que el nuevo edificio solo precisaba de algunas reformas internas para
acoger la biblioteca, se debió proceder a una tramitación de cambio de destino y petición de nueva licencia.

UNA NECESIDAD ACADÉMICA

El nuevo complejo supondrá adecuar unas instalaciones apropiadas para la labor bibliográfica, al tiempo que
también servirá para liberar espacio en la Fábrica de Tabacos, que albergará, una vez se acometan las necesarias
obras de reforma, nuevos espacios de investigación y la biblioteca de Humanidades, que compartirán y
utilizarán los estudiantes, profesores e investigadores de las Facultades de Filología y Geografía e Historia.

Según la US, la construcción de esta biblioteca es una necesidad académica desde hace algunos años, ya que la
actual, ubicada en el edificio de la antigua Fábrica de Tabacos, cuenta con más de 1.600.000 volúmenes, a lo
que hay que añadir el Archivo Histórico, que también irá en la nueva construcción. A todo ello se le une la
valiosa colección del Fondo Antiguo, que cuenta entre sus volúmenes con 300 manuscritos anteriores a la
invención de la imprenta y uno de los escasos ejemplares de la Biblia de Gutenberg que existen en el mundo,
entre otras joyas bibliográficas.
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Por otro lado, la Hispalense ha recurrido ante la sala de lo Contencioso Administrativo del Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía (TSJA) la desestimación del recurso de reposición potestativo promovido por la
institución ante el procedimiento de reintegro tramitado por la Junta de Andalucía sobre la subvención de 16,4
millones de euros concedida para el proyecto de la construcción de su biblioteca central en los Jardines del
Prado de San Sebastián.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.



 

TIESE2012

A B

Valencia Valencia

Barcelona Barcelona

Zaragoza Zaragoza

San Sebastián San Sebastián

Badajoz Badajoz

Sevilla SevillaMálaga Málaga

La Coruña La Coruña

MADRID MADRID

Sta. Cruz Sta. Cruz
Cádiz Cádiz

Ceuta CeutaMelilla Melilla

Mallorca Mallorca

SEVILLA

Cazalla 
de la Sierra

Constantina

Ecija

Morón de la Frontera

OsunaUtrera

Lebrija

Dos Hermanas

Alcalá 
de Guadaira

Parque  
Nacional
de Doñana

        

        

        

        

        

        

        

        

        

        

abcdesevilla.es/tiempo

El tiempo
Cielos poco nubosos

SEVILLA HOY ESPAÑA HOY ESPAÑA MAÑANA

HORARIO DE LAS MAREAS

PLEAMAR BAJAMAR

08:06 | 20:44

07:59 | 20:37

07:48 | 20:29

08:06 | 20:42

07:55 | 20:31

07:45 | 20:27

01:09 | 13:55

01:24 | 14:10

01:25 | 14:10

01:50 | 14:47

01:19 | 14:16

01:23 | 14:08

Huelva

Mazagón

Matalascañas

Sanlúcar

Chipiona

Rota

        |

        |

        |

        |

        |

        |

        |

        |

        |

        |

1

4

4

4

4

4

4

2

1

3

12

15

15

15

15

15

15

14

12

14

        |         |

        |

        |

        |
        |

        |

        |

        |

10 5

3

4

4
7

16

7

4

13 8

12

15

10
15

21

12

10

        | 818

        |         |

        |

        |

        |
        |

        |

        |

11 5

2

4

2
7

8

3

14 7

14

16

11
15

13

10

        |

        |        |

        |

7

1010

8

16

1816

15

        | 1016

        | 1721

        | 1015

        |        |

        |

1212

8

1817

14

ANDALUCÍA MAÑANA 
MAX. MIN.

16

14

10

12

15

16

17

5

2

5

-2

10

7

10

Huelva 

Córdoba

Jaén

Granada

Cádiz

Málaga

Almería 

16 4Sevilla

El vistazo

PEPE ORTEGA

Mike Hall inaugura la escuela 
Uimp-Ibis de Biomedicina

El candidato al Nobel de Medicina 2016 
Mike Hall inauguró ayer  la II Escuela                     
de la Universidad Internacional                          
Menéndez Pelayo (Uimp) y el Instituto 
de Biomedicina de Sevilla (Ibis). El 
encuentro reunió a investigadores 
nacionales e internacionales y se                 
centró en los «Organismos modelo en la 
investigación del cáncer». En la                            
imagen, un momento de la inauguración 
en el salón de actos del Ibis. 

Clausura del ciclo cervantino en 
la Facultad de Derecho

Ayer se clausuró en la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Sevilla el Ciclo Cervantino que 

se viene celebrando desde la semana pasada 
como homenaje al insigne escritor. En el acto 

intervinieron el decano de la facultad, Alfonso 
Castro y el catedrático emérito de Literatura 

Pedro Piñero, que aparecen en la imagen. 
«Cervantes y Mateo Alemán: frente a frente» 
fue la ponencia de este profesor que cerró el 

ciclo dedicado a Miguel de Cervantes.
JESÚS SPÍNOLA

SANIDAD

UNIVERSIDAD DE SEVILLA
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Sesiónespecial con
GideonGitai enel
Auditorio delCicus

PISTAS
PARA
HOY

Encuentro con el autor y director
de In God’s name. Modera el
encuentro la profesora Mª José
Lerac. C/ Madre de Dios, 1. 21:00.

Tardedecineen
laTrompetaVerde
con ‘YosoyFrida’
El documental sobre la artista
mexicana que firma Héctor Tajonar
centra la sesión cinematográfica.
C/ Castellar, 48. 20:45.

AntonioCanales,
entre los artistas
deunazambomba
LaONGDTetocaActuar celebra una
zambomba flamenca en el IES
Inmaculada Vieira para cerrar el
programa. Avda. La Barzola. 11:00.

D
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HORSE2012

 

Aries
(21-III al 20-IV)

Brillante protagonismo, pres-
tigio, privilegios, promociones. Saturno 
agrega sentido de propósito y Urano, li-
bertad. 
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Su carisma sugestivo, seductor 
es la huella de Plutón que viene poten-
ciándole en vitalidad, voluntad, también 
fascinación...

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Tensiones a granel. La imagina-
ción (Neptuno) dirá sí, y el realismo (Sa-
turno), ‘no’. Diosa Fortuna sonríe.  

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

“No se embarque en ningún 
proyecto por prometedor que sea, hasta 
que esté preparado para ello” (I. Ching). 
¡Ojo!... 

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Jovial, decidido y galante, lleva 
la voz cantante. Hace gala de gran popu-
laridad e inicia otro ritmo de vida. Con 
triunfo... 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Delicioso su talante hasta que al-
guien dice o hace algo impropio. Pudiera 
entonces disparar su crítica. ¡Atención! 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Dejar ‘que hagan lo que desean 
por amor a la paz’, supone no ‘pesar’ las 
cosas ‘en ‘La Balanza’. ¿Más disciplina?   
 
 

Escorpio
(24-X al 22-XI)

Bucear en lo más profundo, arran-
carle a la naturaleza sus secretos 

o espiárselos, es lo que realmente también 
‘le fascina’... 

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

¡Feliz cumpleaños! “Quien añade 
sabiduría, añade tristeza; pero no se vive si 
no se sabe”. Mimo, rosas rojas.

Capricornio
(22-XII al 20-I)

“No se limite a sus experiencias 
pasadas y tenga cuidado con la auto-sa-
tisfacción”. ¿Entre la espada y la pared?     

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Diosa Fortuna y diosa Amor le 
envuelven, miman y bendicen. 

¡Abra los ojos para detectar tantísima 
oportunidad. 
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Algo crispado, quizá.” Ve a 
tu interior; llama allí y pregunta a tu 
corazón lo que no sabes” (William 
Shakespeare).

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

20 
DE DICIEMBRE

MARTES

Santoral  

 
Teófilo, Ceferino

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de 

Dios, 2; Menéndez Pelayo, 69; Plaza Alfalfa, 

11; Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Avda. de Coria, 21, 

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 

12; López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; San 

Vicente de Paúl, 14; República Argentina, 10. 

  

Macarena. Traviesa, 9 Acc. B, manz. A5, Avd. 

Pino Montano, 10; San Juan Bosco, 32; Avd. 

Sánchez Pizjuán, 6; López Azme, 1; Santa 

María de Ordaz, 12, Camino de los Toros, 

s/n.  

  

Zona Sur. Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n.; Avd. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 36; 

Reina Mercedes, 17; Lisboa, 260; Asencio y 

Toledo, 40; Bda. La Oliva, locs. 8-9; 

Perséfone, 6;  Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103; 

Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; Luis Montoto, 

85; Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Avd. Ramón y Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 - Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Avd. de las Ciencias, 33 Acc. 

A. Edif. Estrella-Este; Urbano Orad, 9, 

Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 

26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Santander, 20, 

Malasmañanas, 59;  Duquesa de Talavera, 

25. noche:  Ntra. Sra. del Águila, 53. 

Bollullos Mitación: Mulhacén, 29. C. Com. 

La Florida.  Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. 

del Aljarafe, 70; av. Juan Diego, 79, Avenida 

de Buenavista, 313; Camas: Juan Agustín 

Palomar, 5 (. Castilleja de la Cuesta: Real, 

100 (24 horas) y Real, 157. Coria del Río: Sor 

Angela de la Cruz, 48. Dos Hermanas: 

Antonio Machado, 44; av. de Los Pirralos, 

100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ 

Juan Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 

(24 horas). Gines: Urbanización Haza de 

Liendo, 4. La Algaba: Pilar García, 39. 

Mairena:Ciudad Expo. Puebla del Río: Ntra. 

Sra. de la Granada, 1, av. Cerro Cantares, 

loc.1-2. San Juan: Fernández Campos,15 

(Barrio bajo) junto Cajasol, 28 de Febrero, 

junto Ambulatorio,  c/ Brihuega,1, junto 

Hipercor. San José de La Rinconada: Los 

Carteros, 88 y Avda. Cristo de la 

Resurrección, 15. Local C. Sanlúcar la Mayor: 

Plaza del Zambullón, 19. Santiponce: Pablo 

Iglesias, 15. Tomares: Aljamar II, nº 21, Urb. 

Aljamar, manz. 3,casa 88. Valencina: Avda. 

Andalucía, 2.

Exposición 
«Paisajes y 
figuras» en                     
el Ateneo

Hasta el día 30 de este mes podrá verse en 
el Ateneo la exposición «Paisajes y figu-
ras», de Juan Bosco Lojendio Osborne. El 
artista emplea la técnica de óleo sobre lino 
para plasmar lugares cercanos y en esce-
nificaciones de sus hijos de pequeños. Du-
rante los días de la muestra habrá una re-
cogida de alimentos a beneficio del come-
dor social de San Juan de Dios.

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10.00 
 

Muestra sobre la bandera nacional   
En el edificio de Capitanía General, y 
dentro de las actividades de la Cátedra 
General Castaños en colaboración con 
la Asociación Retógenes de amigos de 
la Historia Militar, exposición «Historia 
de la bandera de España. Su origen y 
evolución». Hasta el 13 de enero.  

 
12.00 

 
Rastrillo solidario    
En la parroquia del Santísimo Reden-
tor (c/. Espinosa y Cárcel, 23), rastrillo 
solidario de la Asociación para la 
Solidaridad a beneficio de un proyecto 
en El Salvador. De 12 a 14 y de 17.30 a 
20.30 horas. Hasta el 2 de enero. 

 
13.00 

 
Ante la Virgen de los Reyes     
En la Capilla Real, el curso Temas 
Sevillanos, que dirige Antonio Bustos, 
ofrece una misa de acción de gracias a 
la Virgen de los Reyes, Patrona de la 
Archidiócesis, por el año que termina. 

    
20.00 

 
«En tiempos del Papa Sirio»  
En la casa hermandad del Señor del 
Gran Poder, calle Hernán Cortés, 6, 
presentación de la nueva novela                        
de Jesús Sánchez Adalid,                                    
«En tiempos del Papa Sirio». 

Belén musical    
La programación navideña de la 
Capilla de San José se traslada a la 
sede social del Real Círculo de                            
Labradores, en Pedro Caravaca, 1, 
donde tendrá lugar el Belén Musical 
de la Banda de Albaida. 
 
«Un hogar en el mundo»  
La sede del Cicus (c/ Madre de Dios) 
acoge la proyección del documental 
«Un hogar en el mundo», de Andreas 
Koefoed, una cinta que se adentra en el 
día a día de un niño refugiado cheche-
no en una ciudad danesa. Entrada 
libre. 

 
20.30 
 
Órgano en la catedral  
En la catedral, el XXXIII ciclo de concier-
tos de órgano ofrece uno de José Enrique 
Ayarra, canónigo y organista titular del 
templo metropolitano. Interpretará el 
programa «Luces navideñas en los 
órganos europeos», compuesto por 
obras de Bach, Franck, Guilmant, 
Rooper, Torres, Castillo y Garbizu. 
Entrada gratuita hasta completar aforo. 
 
Concierto navideño 
La sede social del Círculo Mercantil, 
ubicada en la calle Sierpes, 65, acoge 
un concierto navideño a cargo de la 
Coral Polifónica de la Escuela Técnica 
Superior de Ingeniería de la Universi-
dad de Sevilla. La entrada es libre 
hasta completar el aforo.

19.15
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as spin-off son empresas creadas a partir de
-;1:'| los resultados de las investigaciones que se

^;j llevan a cabo en las universidades. Debido a
^-i^l que suponen un importante potencial para

el desarrollo económico y social del territorio, en los
últimos años están siendo un destacado objeto de
interés de los ámbitos político y académico, que pre-
tenden potenciar su creación y aumentar el índice

de supervivencia. Además, las spin-off permiten que
se recoja los frutos de las investigaciones, generan

retornos económicos a la universidad que previa-
mente invirtió dichos estudios y facilitan la incor-

poración de graduados al mercado laboral.
La relación entre el entorno universitario y la in-

novacíón empresarial es muy estrecha. Los datos de
la Consejería áe Economía y Conocimiento de lajun-

ta de Andalucía detallan que una de cada cinco em-
presas creadas gracias al apoyo de la plataforma An-

dalucía Emprende tiene entre sus promotores a per-
sanas con estudios superiores. Entre enero y octubre
de 2016, estos proyectos emprendedores ascienden
a 2.429 de un total de 10.091 en Andalucía.

Según esgrimen, los expertos, las empresas que na-
cen por iniciativa de los universitarios utilizan de ma-

nera más intensiva el conocimiento, lo que les apor-
ta un valor añadido que repercute en su competitivi-

dad de manera directa. Además, tienen una perspec-
tiva más internacional y están abiertas a incluir la in-

novación y nuevos métodos en sus proyectos.
En Andalucía, donde las universidades conside-

ran la creación de spin-off como una prioridad, se
han puesto en marcha varias herramientas para fa-

cilitar la relación entre la investigación académica
y el mundo empresarial. Una de ellas es el Plan de

Fomento de la Cultura Emprendedora en el sistema
educativo, donde se enmarcan numerosas acciones
que ejecutan las propias universidades y la Junta de
Andalucía a través de Andalucía Emprende.

Esta iniciativa, que se desarrolla en varios niveles
educativos con el fin de crear cultura, se articula en

torno a seis ejes: creatividad, conciencia, capacita-
ción, ecosistemas y como último paso, aplicación y
creación de empresas completamente capacitadas

para integrarse en el ecosistema emprendedor de la
región. Desde la puesta en marcha de este plan, han
surgido 128 spin-off en las diez universidades públi-

cas andaluzas. Granada, con 38, y Málaga, con 31,
han sido las más activas.

ABC 19/12/2016
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Cada vez son más las iniciativas surgidas del mundo
universitario que aprovechan las investigaciones académicas

como semilla para la creación de una empresa

PABLO DE OLAV1DE
Dos casos de éxsto
Prpnacera Therapeutics es
una de las empresas nacidas
en e! seno del panorama
académico andaluz, concre-

tamente en la Universidad
Pablo de Olavide. Creada en
20"i5, centra su actividad en
-!a prevención de enfermeda-

des raras que no cuentan
con tratamiento específico.
Aunque a largo plazo su
objetivo es la búsqueda de
nuevos fármacos, David
Cotán, su CEO y fundador.
reconoce que se trata de un
«camino muy lento», por lo
que ahora están centrados
en diferentes proyectos para
los que buscan financiación
independiente. Realizan test
genéticos, análisis clínicos y
tratamientos personalizados
a través de marcadores. Los
estudios genéticos de la
fibromialgia es el campo en
el que más éxito están
teniendo, y se muestran
satisfechos de poder ayudar
a. personas con este tipo de
enfermedad. Tienen cuatro
trabajadores a los que se
suma el personal de
prácticas, y están buscando
inversores para conUnuar

ampliando su trabajo e
investigaciones.
De Ja UPO también procede-
Proemia Advanced Techno-
logies, una spin-offque
presta servicios de ingeniería
'en e! campo de la Tecnolo-

PrOnacera í?^

ThérgpeutÍcsl
Shoyuir^g R&D.cesuits '' ::;1

gía de ia Información y las
Comunicaciones, Ofrece
aplicaciones webs avanza-
das y soluciones inteligentes
para adquirir, almacenar,
procesar y realizar un
análisis inteligente a grandes
cantidades de datos.
Se creó en 2011 y su equipo
está compuesto por
profesores e investigadores
universitarios.

En conjunto, se trata de empresas muy ligadas a
la tecnología y que desarrollan su actividad en sec-
tares considerados estratégicos para Andalucía.
Predominan las spin-off vinculadas a las TIC, las

empresas biotecnológicas y las relacionadas con la
salud. Además, también están presentes otros sec-
tores como la energía y la agroalimentación. Entre
sus características en común figuran su afán inno-

vador, su pequeña dimensión y la contribución ac-
tiva a la creación de empleo.

Por otro lado, está la RedOTRI, una plataforma a
nivel nacional integrada por las Oficinas de Trans-
ferencia de Resultados de Investigación de las uni-

versidades públicas españolas. A través de sus gru-

pos de trabajo, facilítala creación de spin-offyles
proporciona apoyo y formación.

Un socio singular
Las spin-off, cuyo índice de supervivencia supera el
80%, se enfrentan a las mismas dificultades que el
resto de empresas en sus inicios: búsqueda de in-

versares y otras fuentes de financiación, viabíliáad

una vez que forma parte del mercado. Su proceden-
cia y su unión con el ámbito académico aumenta

sus recursos, ya que la universidad puede partici-
par en el accionariado a través de aportaciones di-

nerarias, bienes u otro tipo de derechos y servicios,
como las licencias de los derechos de explotación
del conocimiento generado en el trabajo universí-

tario. Sin embargo, la figura de este «singular socio»

también lleva aparejada una estricta regulación. ^

19/12/2016 ABC



+
Q
4-

10

^ Las universida-
des andaluzas, don-

de cada vez se

apuesta más por el
emprendimiento, üe-
ne entre sus propues-
tas algunas de las
spin-offcon más pro-
yección de la actualidad.

En la Universidad de Al-
mería, por ejemplo, destaca
üfeBioencapsulation, centra-
da en la industria agroalimenta-
ria. Se dedica a la encapsulación de

moléculas ñmcionales y microorganismos,

y su campo de innovación principal es el desarrollo
de estrategias de administración oral de microorga-
nismos para nutrición y sanidad animal.

En Cádiz, por su parte, la empresa Titania, se ha
consolidado como una referencia en ensayos de ma-
feriales empleados en la industria aeroespacial. sur-

gió en 2006, tras cuatro años de actividad previa de
colaboración desde la Universidad de Cádiz con la
empresa del sector llamada entonces EADS-CASA.

Por otro lado, la spin-offAlgades nació en 2015 y
está especializada en biotecnología de producción
de microalgas. Entre sus fundadores se encuentran

profesores pertenecientes al grupo de investigación
Tecnologías del Medio Ambiente.

Tecnología e ingeniería
De la Universidad de Córdoba han nacido Pomolo-
gía e Innopaisaje, La primera, creada en 201L desa-
rrolla nuevas variedades vegetales y tiene patenta-
da la variedad de aceituna sikiüta, cuyo resultado

es un olivo más pequeño que facilita la recolección.

De otro lado, Innopaisaje es una colsultora que une
arquitectura, arqueología e ingeniería. Realiza estu-
dios de recuperación de áreas arqueológicas y su ob-

jetivo es integrar el patrimonio y el paísajismo para
hacer Córdoba más acorde a su entorno.

Parmamel, que está adherida al programa spin-
off de la Universidad de Granada, realiza investiga-

ciernes el campo de la melatonina, envejecimiento
celular y su aplicación en distintos ámbitos, entre

eUos la piel. Sus productos cosméticos están a la ven-
ta por más de la mitad del territorio nacional y cuen-

tan con el reconocimiento de los consumidores.

De Granada procede también Naranjo Intelligent
Solutions, reconocida por la UGR como la mejor spin-
off de 2014. Su proyecto iPharma, un sistema inte-

ligente para dispen-

sar medicamentos,
fue el ganador en

Iniciativa Empren-
dedora a Nivel An-
daluz de los Pre-

mios AJE 2016.
En cuanto a la Uni-

versidad de Huelva,

destaca Phycogenetics
centrada en obtener com-

puestos alimentarios y tera-

péuticos a través de la mejora
genética de micro algas.

Por su parte, Health Engineering, una
empresa nacida en la Universidad de Jaén, Ha desa-
rrollado FracfcalMed, un sistema de diagnóstico y se-

guimiento de la esclerosis múltiple que permite de-
tectar precozmente la enfermedad.

En la Universidad de Málaga, una de las mas acfci-
vas en la promoción y creación de spin-off, han sur-

gido dos empresas que demuestran que las nuevas
teconologías pueden enfocarse de muchas maneras

distintas. Hearing Software crea productos tecno-
lógicos sociales, destinados a mejorar la calida de

vida de las personas con necesidades especiales y
sus familias. Por su parte, Abonfire ofsouls desa-

rrollavideojuegos que pre-

tenden llevar al jugador a una

nueva experiencia.

De otro lado, en la Univer-
sidad de Sevilla destaca la em-

presa Teams, que da soporte
a la industria aeronáuüca me-

diante ensayos mecánicos, fí-

sicos y estructurales y calibra

instrumentos de uso industrial. Surgió a partir del
trabajo del grupo de investigación de Elasticidad y
Resistencia de Materiales de la Escuela Superior de
la Ingeniería, en los últimos años se ha diversificado
hacia otros campos como el de las energías renova-
bles, el ferroviario o la ingeniería civil.

Por otra parte, en Sevilla nació también la spin-

off GPTech, pionera en España por sus servicios
I+D+I en energías renovables y eficiencia energéti-

ca. Tiene proyectos para el sector eólico y solar, en-
tre otros. Actualmente, dedica más del 12% de sus
ingresos anuales a I-s-D+i, y el 40% de su personal tra'
baja en este departamento. Ha colaborado con la
Universidad de Sevilla con .cerca de dos millones y

medio de euros en los últimos cuatro años.

Se trabaja en
biología,
aiimentadón,
farmacia o
energía, entre
otros

ABC 19/12/2016
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PARA CIUDADES INTELIGENTES

Endesa es punta de lanza en tecnologías de movilidad eléctrica
y redes inteligentes y participa en una plataforma europea

para co-gestionar con los ciudadanos la energía de los barrios

Por E. FREIRÉ / Fofcos: ABC

ndesa se ha propuesto cambiar la «cultura
energética» impulsando nuevos hábitos de
consumo. Para ello quiere dar ejemplo con

iniciativas que está poniendo en práctica
en sus propios centros de trabajo y desarrolla tec-
nologías que respaldan este objetivo, El transporte
es uno de los sectores en los que la compañía eléc-

trica, en coordinación con el resto del grupo Enel,

está volcando una gran cantidad de recursos en

I+D+i. Su objetivo es conseguir electrificar la de-
manda con soluciones innovadoras para el vehícu-
lo eléctrico, y así contribuir a reducir el uso de com-

bustibles tradicionales derivados del petróleo, más
contaminantes.

Buena parte de la investigación de Endesa tiene

su base de operaciones en Andalucía, en concreto,
en el área Smart Cíty de Málaga, que se ha consoli-
dado como el mayor centro demostrativo de moví-

ABC 19/12/2016
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lidad eléctrica en España. En este entorno real que
cuenta ya con más de 15.000 clientes telegestíona-

dos, 40 kilómetros de líneas de media tensión con
tecnología PLC (que permite utilizar e¡ cable eléc-
trico para transmitir información) e instalaciones

de generación y almacenamiento de energía reno-
vable, la compañía tiene un gran centro de experi-

mentación de sus tecnologías, tanto las de recarga

para el vehículo eléctrico, como las relacionadas
con las redes inteligentes de baja y media tensión.

Endesa tiene sus propios puntos de recarga áe

baterías, fabricados por Grupo Enel, que utilizan ya
otras empresas como Carrefour en sus centros co-
merciales. En Sevilla, en concreío, tiene instalados

doce, uno de ellos en la sede central de la compañía

para suministrar a su propia flota. Como desarro-
lio pionero, su proyecto Victoria es un demostrador

de tecnología de carga por inducción dinámica para
autobuses, que permitirá construir el primer carril

inductivo de España en la capital malagueña, en
concreto en un tramo de cien metros de la Avenida

Imperio Argentina. En definitiva, se trata de que el
vehículo pueda recargar baterías mientras circula

en la ruta, y también de forma estática durante la
salida y bajada de pasajeros. Asimismo, el bus po-
drá «repostar» en cacheras por la noche

con un sistema de carga rápida
(no inductiva). Esta triple
modalidad de carga lo-

gra una combinación óptima adaptada a la ciudad.

la orografía, las paradas o la potencia disponible.
Endesa destaca que con esta solución se reducen

sensiblemente las barreras económicas (el coste de
un autobús eléctrico triplica todavía al de uno con-

vencional por el alto precio de las baterías) y las téc-
nicas derivadas de falta de in-

fraestructuras de recarga y la

autonomía de las baterías.

«El proyecto Victoria ha
abierto nuevas posibilidades
para seguir trabajando en
Málaga con la movilidad eléc-
trica de pasajeros, a través de

futuros proyectos», según
anuncia Pedro Méndez Zubi-

ría, director de Relaciones

Institucionales de Endesa en

Andalucía y Extremadura y
uno de los impulsores de la

Smart City malagueña. Añade que, más allá del de-

sarrollo tecnológico, Endesa tiene en marcha una
estrategia interna para convertirse en una empre-
sa influyente en el cambio de la cultura social en

materia de consumo energético. «Nosotros tene-
mas en la empresa un siste-

ma de coches com-

partidos y esta-

El 10 por
ciento de los
vehículos
eléctricos
que se
matricularon
e! año pasado
en España
son de
Endesa
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^ modificando nuestros hábitos de movilidad. Son
vehículos eléctricos que pone la compañía a dispo-
sición de los empleados para que podamos utilizar-

los en nuestras tareas profesionales», explica Pe-

dro Méndez. Un dato significativo es que el 10% de
los vehículos eléctricos que se matricularon el año

pasado en España son de Endesa y que la distribui-
dora energética tiene un. plan para «migrar» toda

su flota al transporte eléctrico a medio plazo.

Junto a esta iniciativa, la empresa financia a
su plantilla para que se mude al coche

eléctrico, con la contraprestación
'x^ de que los trabajadores que se

acojan a esta propuesta «pa-

seen la marca», o sea, que

publiciten a la compa-

nía en el utilitario.
«Innovar en el mo-

délo y en la cultu-
ra- de hacer las

cosas es para mi
más importan-
te incluso que
unatecnolo-

gía concre-

ta»,subraya
el responsa"

ble de Rela-
clones Insti-

tucionales.
En este sen-

tído, la com-
pafiía preten-
de trasladar

su plan interno

de movilidad
eléctrica a los

ayuntamientos de

Sevilla, Málaga y
Marbella y a clientes

importantes. «Queremos
cambiar los hábitos de mo-

vilidad y que nuestro mode-

lo cale en la sociedad», recalca
Pedro Méndez.

Proyecto Móníca
Por otro lado, en el terreno de las redes inteligen-

tes o smart gríds, Endesa está desarrollando el lla-

mado Proyecto Mónica (Monitorización y Control
Avanzado) para controlar en tiempo real las líneas

de baja y media tensión. Esta tecnología podrá de-
terminar al instante la situación real de la red de

distribución, algo que solo era posible hasta ahora
para las líneas de alta tensión. La nueva herramien-

ta posibilitará conocer con mucha más precisión
que ahora cómo se está usando la energía y. con

ello, responder con más agilidad y eficiencia ante
cualquier incidencia. «Se tendrán mejor inventa-

riadas los problemas de pérdidas técnicas y no
técnicas, saturaciones, caídas de tensión, dése'
quílíbrios de cargas, etc», explican los técnicos de
la compañía responsables del proyecto.

El consorcio que lleva a cabo este trabajo está li-

aerado por Endesa y cuenta con la participación de
Ayesa Advanced Technologies, Ingelectus Innova-

tive Electrical Solutions, Ormazábal Medía Tensión
y el Departamento de Ingeniería Eléctrica de la Es"
cuela Técnica Superior de Ingenieros de la Univer-
sidad de Sevilla, a través de AICIA (Asociación de
Investigación y Cooperación Industrial de Andalu-

cía). El presupuesto total de este proyecto de I+D
supera los 3 millones de euros, de los que alrededor

de 1,3 millones serán financiados por el CDTI (Cen-
tro para el Desarrollo Tecnológico Industrial) a tra-

vés del programa Peder Interconecta. Esta línea de
investigación está muy avanzada y la compañía pre-

vé iniciar las primeras pruebas reales en 2017.
En concreto, «Mónica» desplegará una red de

sensores en media y baja. tensión que tomará
medidas de todas las variables eléctricas. El nue-

vo «Estimador de Estado»

de la red recibirá en tiem-

po real los datos captados

por los sensores y los nue-
vos contadores inteligen-

tes (7 millones ya insta-

lados por la empresa), y
realizará un diagnóstico
de los distintos proble-
mas existentes en la red

para poder evitarlos o re-
solverlos,

Una nueva
herramienta
permitirá
controlar en
tiempo real las
iíneas de baja y
media tensión
para detectar
incidencias

Red social
Endesa también participa en el proyecto europeo

Dareed, una plataforma tecnológica que permiti-
rá gestionar la energía que consume un barrio o
un distrito con un esquema de economía colaba"

rativa, que da poder a los ciudadanos en la toma
de decisiones. Esta iniciativa, que lidera la firma

sevillana IsotroL promueve las buenas prácticas
energéticas con el objetivo de ahorrar hasta un 10%

en el consumo y avanzar hacia la «ciudad inteli-

gente». Así, se. enmarca en la estrategia europea
de «smartcities» y toma como referencias tres en-
tornos reales: el Casco Antiguo de Sevilla, el cen"
tro histórico de Lizzanello en Italia y el británico
Cambrigde.

«Es una red social de energía que persigue cam-

biar los hábitos de consumo para mejorar la efi-
ciencia», explica Pedro Méndez Zubiría. El siste-

ma captará e interpretará información proceden-
te de los contadores eléctricos, la iluminación viaria

o la energía renovable a pequeña escala. Analiza-
rá los consumos y facilitará datos y recoménda-

clones a los ciudadanos, las compañías proveedo-
ras y los responsables públicos.
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El año pasado las ventas de equipos de ^g

para tractores, monotorización de rendimiento y sistemas de
aplicación variable crecieron un 20%

Por ENMA. LOPERA / Foto: ABC
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^precisión se ha
^generalizado;

urante muchos años, la gestión de las

explotaciones agrarias se ha basado en
' la intuición y experiencia para definir
cuándo y cómo llevar a cabo las distin-

tas tareas agrícolas. Frente a este manejo tradi-

cional destaca la llegada progresiva de las tecno-

logías digitales al campo, Ya no hay que recorrer
el terreno para ver cómo está el cultivo y decidir
sí aplicar abonos o riegos extra. Gracias a la tec-
nología, las plantas se pueden monítorizar o es-

canear desde el aire y enviar los resultados de los

parámetros que queremos medir a un ordenador
o a un móvil. Los sensores instalados en la explo-

tación o sobrevolando los cultivos permiten pre-
decir las necesidades de las plantas, analizar cómo

va la cosecha y así poder decidir qué prácticas
agronómicas son necesarias para rentabilizar al

máximo las distintas producciones.
El sector productor empieza a dar sus prime-

ros pasos hacia una «nueva y necesaria revolu-
ción biodigital», cuyo motor serán «las tecnolo-

gías de la información que permitirán conducir
al sector agrícola hacia una agricultura inteUgen-

te o de precisión», declara Manuel Pérez-Ruiz,
profesor e investigador de la Escuela Técnica Su-

perior de Ingeniería Agronómica de la Universi-
dad de Sevilla y coñmdador de la empresa de base
tecnológica con servicios parala agricultura, Agro-
sap.

La generación de un fíujo de datos constante
de la parcela, procedente de diferentes tipos de
sensores y monitores de actividad conectados a

los diferentes cultivos es los que se conoce ya
como «agricultura digital». Esta nueva agricul-

tura digital forma parte de la denominada agri-
cultura de precisión, un sistema de producción

integrado basado en la información, diseñado
para aumentar la eficiencia, la productividad y
la rentabilidad, reduciendo al mínimo el impac-

to sobre el medio. Es lo que el profesor Pérez-
Ruiz define como «aplicar un tratamiento ópti-

mo en el lugar correcto y en el momento adecua-
do».

Se trata de tecnologías que llegan al campo para

quedarse. De hecho, «en la próxima década el sec-
tor agrícola desarrollará una transformación de

gran magnitud centrada en las tecnologías digí-
tales. Habrá muchas mejoras en la productividad

y la eficiencia, tanto en aspectos de producción
como de gestión de una explotación agrícola», se-
fíala el docente. Las empresas multinacionales

consolidadas en el sector y las empresas de base
tecnológicas de reciente creación «están muy in-

volucradas en esta transformación y están traba"

jando de lleno en el análisis de los 'big data' y el
internet de las cosas agrícolas (ÍoAT-Internet of

AgriculturalThings). Todo ello, además, está acom-
pafiado con ayudas e inversiones tanto públicas
como privadas con el propósito de conseguir ser-

vicios avanzados en el sector agrícola», subraya
Manuel Pérez-Ruiz.

Aunque a nivel oficial no hay datos de la im-

plantación de la agricultura digital en el campo
andaluz, la empresa sevillana especializada en

agricultura de precisión, Agrosap, revela que «el

crecimiento de quipos de guiado automáticos
para tractores, monitorización de rendimiento y
sistemas de aplicación variable creció en térmi-

no medio de ventas un 20 % en 2015 y un 25 % has-

ta el 31 de agosto de 2016», No obstante, sí que

existen algunos datos de adopción de la agricul-
tura de precisión a nivel de Europa. Por ejemplo,
en Francia 600.000 hectáreas de trigo duro son

ya gestionadas teniendo en cuenta imágenes sa-

telitales, y en los Países Bajos prácticamente to-
dos los agricultores usan GPS, tanto en parcelas

pequeñas como en grandes explotaciones. Ani-
vel comercial en Europa, entre el 70 y 80% del equi-

pamiento agrícola nuevo que se vende lleva algu-
na forma de agricultura de precisión, incluido Bs-

paña.

Este nuevo manejo de la explotación agraria

basado en la información «es clave.y prioritario
para la agricultura del fu-
turo», sostiene el investi-

gador, quien anima a los
agricultores andaluces «a

profesionalizarse y conver-
tirse en empresarios agrí-
colas lo antes posible»,
pues «la incorporación de

estas nuevas tecnologías
puede conseguir en mu-
chos cultivos la competiti-

vidad que ahora no tienen

frente a mercados que ya
producen de forma más económica».

Andalucía lleva casi 20 años trabajando en dis-

tintos proyectos de investigación relacionados
con agricultura de precisión, pero la transferen-

cia de todo ese conocimiento sigue siendo asig-
natura pendiente. «Debemos encontrar la forma
más efectiva de transferencia, ya que a día de hoy
son pocos los contratos o convenios que se llevan
a cabo entre empresas y universidades en temas
de agricultura de precisión», critica el profesor
Pérez-Ruíz,

En los últimos años están apareciendo startups

con propuestas innovadoras desde la propia Uni-
versidad que ayudan a esta transferencia (como

es el caso de Agroplannmg.com, una plataforma

online para la gestión de explotaciones y flotas
de vehículos agrícolas), sin embargo, aún son muy
pocas. «Ahora toca que instituciones, cooperati-

vas, agricultores, empresas y universidades an-
daluzas se alien de manera estratégica para con-

seguir llevar a pie de parcela esta nueva agricul-

tura», apostilla el experto.

«A día de hoy
son pocos los
contratos
entre
empresas y
universidades
en temas de
agricultura
de precisión»
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CONTROL AÉREO DE CULTIVOS
Por !NMA LOPEPA / Foto: ABC

Uno de los sistemas más útiles y eficientes para obte-
ner información espacial de una parcela o conjunto agrí-

cola es la teledetección, en particular, la utilización de

vehículos aéreos no tripulados (en inglés UAV). En los
úlümos años, multitud de trabajos de investigación apli-
cada han demostrado el potencial de las imágenes pro-
cedentes de los UAV para diseñar estrategias de control
de precisión de malas hierbas y de enfermedades, así
como el riego en viña y oü-os culüvos leñosos, para con-
tribuir a una gestión eficiente y localizada de los culti-
vos. Poco a poco, «estos equipos se abren hueco en el
sector de los servicios agrícolas, hasta tal punto que el
prestigioso Instituto Tecnológico de Massachusetts
(MIT) consideró en 2014 a los drones agrícolas como el
principal avance tecnológico del año», señala Manuel
Pérez-Ruiz.

La generación de mapas de infestación de malas hier-
bas, de mapas de estado nutriciónal del cultivo y el di-

seño de un riego variable en ñinción de mapas de tem-
^peratura del cultivo son las tres aplicaciones más po-

pulares de esta tecnología. En algunas áreas donde no
hay problemas con las malas hierbas o donde existe
poca cantidad de eUas se aplica la misma dosis de her-

bicida que en aquellas zonas donde la densidad es ma-
yor. Con una detección del rodal exacto donde el culti-

vo compite con la mala hierba se puede hacer una apli-
cactón localizada, ajustándose a la necesidad real,

logrando así un ahorro de más del 50% de la cantidad
de herbicida a aplicar. Además, también es posible con-

seguir una aplicación de abonado nitrogenado de pre-
cisióa distinguiendo aquellas zonas donde se necesí-

ta mayor o menor canüdad del mismo y utilizando un

equipo de aplicación variable.

¿Tecnología asequible y rentable?
Es difícil saber si esta tecnología es rentable o asequí-

ble de forma generalizada para todos los agricultores,

ya que son muchas las variables que entran en juego
cuando se trata de hablar de la rentabilidad. No obstan-
te, «cada tipo de explotación puede obtener unos bene-

fícios específicos de la agricultura de precisión en fun-
ción de sus características, por lo que cada productor

puede implantar aquellas tecnologías que mejor se adap-
ten a sus necesidades y, además, hacerlo en el grado que

le sea más rentable», declara el coñmdador de Agrosap,
Manuel Pérez-Ruiz.

La Comisión Europea, por su parte, considera que el
desarrollo de la agricultura de precisión brindará a los
agricultores nuevas oportunidades para aumentar su
productividad. Así, los productores que adopten téc"
nicas como la teledetección o el uso de sensores podrán

sacar un mayor provecho de los pesticidas y fertilizan-
tes, y además contribuirán a la protección de los terre-

nos y acuíferos, al tiempo que potenciarán la eficacia
de la producción. Pero para que el sector agrícola pue-

da adaptarse a la innovación digital es necesario apro-
vechar mejor las oportunidades de financiación y su-

perar retos como laimplementación de mejores infraes-
tmcturas y el fomento de la capacitación y

formación.
La Política Agraria Común (PAC) debe mo-

vilizar los recursos suficientes para despejar
el camino a la introducción de las tecnologías

digitales en el campo, y tanto la Dirección Ge-
neral Connect como la Dirección General de

Agricultura de la Comisión Europea están tra-
bajando intensamente en el terreno de la agri-

cultura de precisión. El debate de la PAC post
2020 ya ha comenzado y en un documento de

reflexión, laAsociación Europea de Maquina-

ria Industrial Agrícola (CEMA, por sus siglas
en inglés) ha instado a los legisladores de laUE
a que aporten una mayor flexibilidad al Pilar 1
(pagos directos) y al Pilar 2 (desarrollo rural)
para facilitar el acceso a la introducción de
nuevas tecnologías. Una petición que ha sido

compartida por muchos expertos europeos,
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Andalucía

ANDALUCÍA.Obtienen bioplásticos más
absorbentes a partir de la goma de un arbusto y la
clara de huevo
Se trata de un estudio de investigadores del grupo Tecnología y Diseño de Productos
Multicomponentes de la Universidad de Sevilla y de Huelva

SEVILLA, 19 Dic. (EUROPA PRESS) 

Investigadores de las Universidades de Sevilla y Huelva han obtenido un bioplástico a partir de la mezcla de un
compuesto derivado de un arbusto denominado tragacanto y la clara de huevo. El nuevo material, con
potenciales aplicaciones en el sector de la industria alimentaria, consigue un 100 por ciento más de absorción
que los envases actuales y, por tanto, es más efectivo al aumentar la vida útil de frutas y verduras, ya que
impide el deterioro precoz de los productos provocado por la acción del agua.

A estas ventajas se suma que el plástico creado es "más respetuoso" con el medio ambiente al ser biodegradable
y proceder, en parte, de subproductos agrícolas. Los investigadores han demostrado que las propiedades
mecánicas se mantienen intactas al incluir la goma de tragacanto en la formulación y mejora su capacidad de
reciclado en comparación con los plásticos sintéticos de polietileno derivados de hidrocarburos, ha indicado la
Fundación Descubre en una nota.

"Las cualidades de la proteína de la clara del huevo como absorbente en bioplásticos ya han sido demostradas
en investigaciones anteriores, pero en este estudio se ha podido comprobar que unida al tragacanto aumenta sus
propiedades de manera potencial", explica la investigadora de la Universidad de Sevilla y coautora del artículo
'Influence of tragacanth gum in egg white based bioplastics: Thermomechanical and water uptake properties'
publicado en la revista Carbohydrate Polymers, María Luisa López Castejón.

En el estudio, se incluye el análisis de las posibilidades que aporta el nuevo material que, además de poder
utilizarse para preservar mejor los frutos y hortalizas, permite la incorporación de componentes adicionales.

Nutrientes o agentes antimicrobianos, por ejemplo, podrían añadirse al compuesto inicial para incluir una
funcionalidad específica o hacerlo más resistente al ataque de microorganismos. También podría considerarse
incorporar otros aditivos, como conservantes o antioxidantes.

Además de en envases, la agricultura supone otro ámbito de aplicación. En esta línea, han utilizado placas de
bioplástico a los que se les ha añadido agua y nutrientes de manera controlada y que se colocan en el sustrato
junto a la planta.

De esta manera, van eliminando el agua contenida junto a estas sustancias, lo que permite un mayor
rendimiento del cultivo. Así, podrían incorporarse agentes antimicrobianos que afecten exclusivamente a la
planta y no al suelo, lo que las haría más fuertes ante infecciones sin alterar su medio.

MATERIALES MÁS RESPETUOSOS
Los bioplásticos son materiales creados a partir de productos naturales, normalmente vegetales, lo que los
convierte en biodegradables. Esto provoca que no sólo se descompongan en la naturaleza cuando su vida útil ha
finalizado, sino que también produce menos daños al entorno cuando se someten a técnicas de reciclaje y
eliminación.
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Sin embargo, la industria del bioplástico cuenta con unos 20 años de existencia. Durante este tiempo, ha
planteado el desarrollo de nuevos materiales que mejoren las propiedades de los basados en petróleo y consigan
un rendimiento óptimo y una rentabilidad viable en su producción.

De ahí que los investigadores busquen soluciones para este sector como las halladas en esta investigación en la
que el equipo parte de estudios previos sobre las propiedades absorbentes del tragacanto, una goma procedente
del árbol del mismo nombre muy utilizada como estabilizador y espesante en productos de alimentación y
farmacia.

Esto ha permitido confirmar la hipótesis de su uso en la creación de bioplásticos para su aplicación en distintos
sectores, ya que multiplica las posibilidades de otros subproductos agrícolas como la patata o el almidón de
maíz.

PLÁSTICOS 'SUPERABSORBENTES'

Los investigadores dedican su trabajo a la obtención de polímeros con gran absorción, los llamados bioplásticos
superabsorbentes. A lo largo de estos años han utilizado numerosos materiales procedentes de los restos de
distintos cultivos o de otros recursos alimentarios, como pueden ser subproductos derivados de la industria del
cangrejo rojo.

Este estudio con goma de tragacanto supone un primer paso en la obtención de un material bioplástico de
carácter superabsorbente y propiedades mecánicas aceptables para el uso a partir de una materia prima
procedente de residuos o excedentes de la industria alimentaria.

En esta línea investigadora, se plantean como objetivo localizar materiales que consigan entre 1.200 y 100.000
por ciento más de absorción que los plásticos convencionales. Además, este tipo de compuestos son
respetuosos con el medio ambiente, tanto por su obtención a partir de restos biológicos procedentes de la
industria agroalimentaria, como por su degradación biológica y su capacidad de reciclado.

De hecho, los expertos han obtenido un plástico a partir del carbonato sódico y la proteína de soja que sí
consigue la cualidad de superabsorbente al llegar hasta el 3.500 por ciento más de permeabilidad que los
convencionales. Un uso frecuente para este tipo de productos es el destinado a los que requieren gran
absorción, como pueden ser pañales.

En este caso, la celulosa es sustituida por el nuevo material, consiguiendo, además de incrementar la absorción,
que sean más biodegradables y que tengan un mayor rendimiento en el uso.

INVESTIGAN OTROS PRODUCTOS

"Siguen investigando otros productos que les permitan obtener materiales superabsorbentes y que puedan
aplicarse a la industria, con el fin de ofrecer la base necesaria para la creación de artículos de consumo que
mejoren la vida y respeten más el medio ambiente", concluye la experta.

El estudio se enmarca dentro del proyecto 'Formulación y procesado de materiales para envases activos basados
en bioplásticos y agentes antimicrobianos volátiles' del Ministerio de Economía, Industria y Competitividad.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.



 

Un ingeniero y un farmacéutico crean 
una cerveza con agua de Cazalla
La producción es artesanal y de momento limitada a unos 500 litros mensuales, pero planean 
ampliarla y abrir una pequeña fábrica en la Sierra Norte con un punto de restauración   [2]

Estepa

B.M. 
Antonio Rivero junto a una de las antiguas máquinas chocolateras que pueden verse en su museo estepeño

Antonio Rivero es el artífice de 
«Chocomundo», el mayor museo del 
chocolate de España y uno de los 
mayores del mundo en su clase, 
situado en la localidad sevillana de 
Estepa. Sus diez salas temáticas, que 
se reparten entre los más de 1.300 
metros cuadrados de que consta el 
recinto, incluyen los 35 años de 
coleccionismo, viajes y vivencias 

alrededor del mundo de su promo-
tor y que giran en torno al chocolate. 
«La magia de este alimento es que 
quizá sea el único que surge del 
encuentro de dos mundos: el viejo, 
que aporta su caña de azúcar, y el 
nuevo, que aporta el cacao», dice 
Rivero, mientras atiende a un 
autobús con los primeros visitantes 
de la mañana. [Página 6]

El mayor museo del chocolate

«PERGARA» TIENE UNA GRADUACIÓN DE 5,5 GRADOS Y NO CONTIENE GAS CARBÓNICO AÑADIDO, SEGÚN SUS PROMOTORES

Miguel Ángel Rivero, concejal de 
Cultura de La Puebla de Cazalla y 
profesor de la Universidad de Sevi-
lla, recoge en un libro los cuader-
nos de juventud de Miguel de Una-
muno, que estaban inéditos.  [8]

LA PUEBLA DE CAZALLA 

El concejal de 
Cultura publica los 
cuadernos inéditos 
de Unamuno

Francisco Fernández, de 36 años, 
fue el alumno con mejor nota de Se-
lectividad de Andalucía, se hizo in-
geniero de telecomunicaciones y 
trabaja ahora en la división médi-
ca de Toshiba en Edimburgo. [5]

LOS PALACIOS

Mejor alumno de 
Selectividad de 
Andalucía y «cerebro» 
de Toshiba en Escocia

MAIRENA DEL ALCOR 

Los chicos del 
taekwondo, los mejores 
de toda Andalucía  [14]

LEBRIJA 

Antonio de Nebrija 
estaría contento [4]

Los policías locales de Carmona ha-
rán muchas guardias en Navidad y 
han decidido con todas estas horas 
extra convertirse en los reyes magos 
de 120 niños de familias sin recur-
sos que gracias a ellos también po-
drán disfrutar de sus juguetes. [15]

CARMONA 

Los policías locales 
compran juguetes 
a niños necesitados 
con sus horas extra
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El tejido empresarial de La Puebla 
de Cazalla pone en marcha un con-
curso de ideas innovadoras en la eco-
nomía local. Con empresas mento-

ras como DSS Network, Soberbio, 
Ciar y Pueblaoliva, los premios osci-
larán entre los 1.200 y 20.000 euros, 
así como los medios necesarios para 
desarrollar la idea ganadora duran-
te todo un año. Los proyectos se po-
drán presentar hasta el 1 de marzo.

Un concurso para  
ideas innovadoras

Campiña de Morón y Marchena 

Un corto realizado por jóvenes de 
Morón de la Frontera ha sido el ga-
nador de la edición de este año del 
festival juvenil «No te cortes», que 

busca la promoción de la creatividad 
de los jóvenes a través de la integra-
ción y la participación social. El cor-
to ha sido realizado por jóvenes de 
14 años de la localidad. Se llama «Il 
est fou», y habla del aislamiento so-
cial de los jóvenes diferentes.

Un corto morenense 
gana el «No te cortes»

LA PUEBLA DE CAZALLA MORÓN DE LA FRONTERA

JUAN LUIS MÁRMOL 

LA PUEBLA DE CAZALLA
 

N
o se descubre nada nuevo si 
se afirma que Miguel de Una-
muno es uno de los autores 
fundamentales de la litera-

tura (usada aquí para acotar un cam-
po que incluye filosofía, cuentos, poe-
sía, teatro, artículos...), no ya españo-
la, sino universal.  

Un pensador complejo, lleno de con-
tradicciones y luchas internas que supo 
trasladar a sus obras, analizadas y di-
seccionadas de todas las formas posi-
bles. Pero, ¿y la figura del propio au-
tor? ¿Qué se conoce sobre Miguel de 
Unamuno? Sobre todo, su madurez. 
Su etapa como catedrático en Sala-
manca, sus polémicas (usadas ahora 
como arma arrojadiza)... en definiti-
va, el hombre ya formado. Nada sobre  
el camino que recorrió el bilbaíno has-
ta convertirse en lo que fue. Hasta aho-
ra. 

Nueva aproximación 
Porque «Miguel de Unamuno: Cuader-
nos de Juventud», un trabajo de inves-
tigación de Miguel Ángel Rivero, con-
cejal de Cultura de La Puebla de Caza-
lla y profesor de la Universidad de 
Sevilla, viene a rellenar ese vacío que 
había sobre la juventud de Miguel de 
Unamuno.  

Este «Cuadernos de Juventud» es 
un libro que recoge hasta doce obras 
inéditas, más una carta a Juan Solís y 
escritos en la época universitaria que 
permanecían en el olvido. Rivero los 
rescató para un trabajo de la univer-
sidad y ahora los ha publicado en un 

libro acompañado por multitud de no-
tas y una introducción del propio in-
vestigador. 

Miguel Ángel Rivero defiende que 
su trabajo ayudará a dar una nueva 
aproximación a la figura de Unamu-
no, que ayude a comprender mejor al 
genio. «Son importantes porque, por 
una parte, recogen testimonios direc-
tos de una etapa en la que Unamuno 
no se prodigaba en escritos públicos», 
explica Rivero, «porque él mismo la 
eludía, ya que era una etapa de dudas, 
crisis. Aquí se instalan las bases de lo 
que sería el conflicto permanente en-
tre la razón y la fe para el escritor».  

Además, rompe la lectura que se te-
nía de la parte juvenil de Unamuno, 
como «un muchacho católico». Los 
cuadernos muestran que desde 1886,  
años antes de «la gran caída de la fe 
del autor, ya vemos gracias a estos cua-
dernos que ese conflicto ya está pre-
sente, las dudas de si volver a la infan-
cia y todo lo que le llevará a la crisis 
que tiene en el 97».  

La semilla de Unamuno 
De esta forma, el trabajo de Miguel Án-
gel Rivero aporta una nueva lectura 
que los investigadores no habían po-
dido interpretar. Pero no solo hay más 
luces sobre Unamuno como persona, 
sino también sobre su obra filosófica 
y el tema central de la misma: el mie-
do a la muerte.  

«Los cuadernos demuestran que esa 
preocupación está mucho antes de lo 
que la crítica, hasta ahora, sostenía». 
Es la semilla de lo que va a ser Miguel 
de Unamuno, «todavía sin desarrollar-
se, evidentemente, incluyendo sus pri-

meras obras literarias como un saine-
te, cinco o seis poemas y algunos cuen-
tos».  

Todo ello está recogido en un volu-
men muy completo, producto del tra-
bajo de casi una década de investiga-
ción realizada por Rivero, un auténti-
co apasionado de Unamuno. «Me 
encuentro muy identificado con él y 
haber realizado este trabajo como mi 
tesis doctoral sobre su obra eran una 

excusa para acercarme más a su figu-
ra», explica.  

Para realizarlo ha vivido casi la mis-
ma vida que el escritor, viajando a los 
lugares fundamentales por los que 
pasó (Bilbao, Salamanca...), visitando 
las bibliotecas que él visitaba, consul-
tando los mismo libros para las refe-
rencias que hace Unamuno en sus cua-
dernos. Una labor que «le da más vida 
a este proyecto», según Rivero, pero 
que pone en valor algo desconocido 
hasta ahora, realizado con una beca. 

«Es el intelectual español más im-
portante del siglo XX con Ortega, pero 
en este país no se cuida su tradición o 
la investigación», lamenta. Pero  «Cua-
dernos de Juventud» ha llegado para 
corregir esta tendencia.

El morisco Miguel Ángel Rivero edita 
los cuadernos de juventud inéditos del 
brillante pensador y escritor vasco

La juventud 
perdida de Miguel 
de Unamuno

Miguel Ángel Rivero posa con su trabajo sobre Unamuno 

Un intelectual cercano 

La aportación de Rivero 
ayuda a contextualizar y 
humanizar la figura de 
Miguel de Unamuno
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La delegación de Turismo de Marche-
na ha organizado un año más la ruta 
por los portales de Belén y nacimien-
tos que han montado las organiza-

ciones de la localidad. De esta forma, 
cerca de una veintena de portales se 
han realizado, tanto en hermanda-
des y centros como en domicilios par-
ticulares. Para darlos a conocer, se 
realizará una visita guiada el jueves 
22, a partir de las 17:30 horas.

Ruta de Belenes  
por Marchena

Aunque todavía quedan semanas para 
llegada de los Reyes Magos, los pre-
parativos ya llegan a la franja de «úl-
tima hora». Por ello, el Cartero Real 

hará una parada en la localidad de 
Arahal este miércoles para recoger 
las cartas a los Reyes. Será en la bi-
blioteca municipal, a las 17:30 horas. 
Además, también se darán los pre-
mios al concurso de christmas y ac-
tuará el coro del centro de mayores.

El cartero real estará  
en la biblioteca pública

NAVIDAD ARAHAL

Arahal · Morón · Coripe · Marchena · Montellano · La Puebla de Cazalla · Paradas

J. L. MÁRMOL 

JUAN LUIS MÁRMOL 
MORÓN DE LA FRONTERA 

La guitarra flamenca y Morón de la 
Frontera son dos entidades que no 
pueden entenderse la una sin la otra. 
Gracias al «toque de Morón», la loca-
lidad es conocida internacionalmen-
te en el mundo del flamenco. 

Por ello, Morón de la Frontera está 
asentando las bases para la celebra-
ción del primer concurso internacio-
nal de guitarra flamenca. Y será pron-
to: la intención es que se celebre en 
2017. 

Con los mejores 
Es una nueva iniciativa de la delega-
ción de Cultura del Ayuntamiento de 
la localidad, que ha estado trabajan-
do en las últimas semanas con miem-
bros de la «Tertulia Flamenco El Ga-
llo», así como miembros de la comi-

sión de trabajo de flamenco y, por 
supuesto, con los guitarristas más 
reconocidos de la localidad, entre los 
que se encuentran Diego de Morón, 
Paco del Gastor, Juan del Gastor, Paco 
«El Leri», Domi de Ángeles o Mano-
lo Coronado. 

Este grupo se puso en marcha para 
trabajar con esta idea, que fue muy 
bien recibida, con un ambiente de 
trabajo ilusionante y que ya ha dado 
sus primeros pasos. Tanto es así que 
en enero tendrán una nueva reunión, 
ya que el primer concurso de guita-
rra flamenca internacional de Morón 
de la Frontera se celebraría en el año 
que dicho mes comienza. 

Se trataría, además, de una nueva 
forma de fomentar el turismo fuera 
de las fronteras españolas, ya que, 
como señaló Rosi Andújar, la delega-
da de Cultura, «este ambicioso pro-
yecto, un evento cultural y artístico 
de estas características, pondría a 
Morón de la Frontera en el foco de 
atención de numerosos aficionados 
al flamenco de todo el mundo». 

También señaló que «se potencia-
ría la imagen de Morón y su flamen-
co y los valores patrimoniales».

Concurso de 
guitarra flamenca 
internacional
∑ El proyecto se asienta 

para que su primera 
edición se celebre el 
próximo año

CAMPIÑA
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Un ingeniero y un farmacéutico crean 
una cerveza con agua de Cazalla
La producción es artesanal y de momento limitada a unos 500 litros mensuales, pero planean 
ampliarla y abrir una pequeña fábrica en la Sierra Norte con un punto de restauración   [2]

Estepa

B.M. 
Antonio Rivero junto a una de las antiguas máquinas chocolateras que pueden verse en su museo estepeño

Antonio Rivero es el artífice de 
«Chocomundo», el mayor museo del 
chocolate de España y uno de los 
mayores del mundo en su clase, 
situado en la localidad sevillana de 
Estepa. Sus diez salas temáticas, que 
se reparten entre los más de 1.300 
metros cuadrados de que consta el 
recinto, incluyen los 35 años de 
coleccionismo, viajes y vivencias 

alrededor del mundo de su promo-
tor y que giran en torno al chocolate. 
«La magia de este alimento es que 
quizá sea el único que surge del 
encuentro de dos mundos: el viejo, 
que aporta su caña de azúcar, y el 
nuevo, que aporta el cacao», dice 
Rivero, mientras atiende a un 
autobús con los primeros visitantes 
de la mañana. [Página 6]

El mayor museo del chocolate

«PERGARA» TIENE UNA GRADUACIÓN DE 5,5 GRADOS Y NO CONTIENE GAS CARBÓNICO AÑADIDO, SEGÚN SUS PROMOTORES

Miguel Ángel Rivero, concejal de 
Cultura de La Puebla de Cazalla y 
profesor de la Universidad de Sevi-
lla, recoge en un libro los cuader-
nos de juventud de Miguel de Una-
muno, que estaban inéditos.  [8]

LA PUEBLA DE CAZALLA 

El concejal de 
Cultura publica los 
cuadernos inéditos 
de Unamuno

Francisco Fernández, de 36 años, 
fue el alumno con mejor nota de Se-
lectividad de Andalucía, se hizo in-
geniero de telecomunicaciones y 
trabaja ahora en la división médi-
ca de Toshiba en Edimburgo. [5]

LOS PALACIOS

Mejor alumno de 
Selectividad de 
Andalucía y «cerebro» 
de Toshiba en Escocia

MAIRENA DEL ALCOR 

Los chicos del 
taekwondo, los mejores 
de toda Andalucía  [14]

LEBRIJA 

Antonio de Nebrija 
estaría contento [4]

Los policías locales de Carmona ha-
rán muchas guardias en Navidad y 
han decidido con todas estas horas 
extra convertirse en los reyes magos 
de 120 niños de familias sin recur-
sos que gracias a ellos también po-
drán disfrutar de sus juguetes. [15]

CARMONA 

Los policías locales 
compran juguetes 
a niños necesitados 
con sus horas extra
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Hasta mañana permanece abierto el 
plazo de inscripción para la Semana 
de la Infancia, que se desarrollará del 
27 al 30 de diciembre. Esta semana 

se inscribe en la campaña de juegos 
y juguetes no sexistas y no violentos. 
La iniciativa incluye talleres y elabo-
ración de manualidades. Las inscrip-
ciones pueden realizarse en la dele-
gación municipal de Juventud y en la 
Casa de la Juventud. A.H.

Inscripciones para la 
Semana de la Infancia

El coro Nuestro Padre Jesús Nazare-
no ha logrado el primer premio del 
XXXIV Concurso de Campanilleros 
y Villancicos de Utrera celebrado en 

el teatro del colegio Salesianos. El se-
gundo premio ha recaído en el coro 
de Lebrija Campanilleros de la Auro-
ra. En total se han presentado al con-
curso 13 coros de Las Cabezas, Lebri-
ja, Punta Umbría, Sevilla, Trebujena 
y Brenes. A.H.

Premio al coro Nuestro 
Padre Jesús Nazareno

EL CUERVO DE SEVILLA LAS CABEZAS DE SAN JUAN

                      Lebrija · Las Cabezas de San Juan · Los Molares · Los Palacios · Utrera 

FERNANDO RODRÍGUEZ MURUBE 
LOS PALACIOS 

Francisco Manuel Fernández (Los Pa-
lacios, 1980) es el paradigma de perso-
na hecha a sí misma que alcanza la cima 
de sus propósitos a base de esfuerzo y 
tesón desde su infancia. Algo que uni-
do a unas extraordinarias habilidades 
intelectuales innatas han convertido a 
un estudiante del colegio Juan José Ba-
quero de Los Palacios en un ingeniero 
de software en el departamento de I+D 
en la prestigiosa Toshiba Medical Vi-
sualization Systems en Edimburgo (Es-
cocia), la vertiente especializada en tec-
nología médica del gigante japonés. 

Desde pequeño destacó sobrema-
nera en los estudios, sacando una nota 
media de sobresaliente durante todos 
los cursos del colegio y el instituto. Fue 
en los exámenes de selectividad don-
de recibió el primer reconocimiento a 
su trayectoria académica —luego le lle-
garían más en forma de importantes 
ofertas de trabajo—. En la menciona-
da prueba de acceso a la universidad 
el palaciego obtuvo la nota más alta 
de Andalucía con un 9,63 de media, re-
cibiendo por ello un galardón por par-
te de la Junta de Andalucía.  

Visor de imágenes 
De esto modo, Francisco Fernández en-
tró por la puerta grande en la Escuela 
Superior de Ingeniería de Sevilla para 
estudiar telecomunicaciones, algo que 
tuvo claro desde la niñez. Tras finalizar 
la carrera, una de las más duras y exi-
gentes que existe, fue contratado por la 
operadora de móviles O2, en la que tra-
bajó durante dos años en Madrid. De ahí 
volvió a Sevilla para desarrollar en Tel-
vent (Abengoa) un visor de imágenes 
médicas que a día de hoy, siete años des-
pués, se sigue utilizando en el SAS.  

Posteriormente, en 2010 decidió 

cambiar de aires y continuar con su in-
saciable necesidad de aprender hacien-
do un máster en administración de em-
presas en la Escuela de Negocios de 
Berlín. Y es que entre sus miras de fu-
turo no descarta crear su propia com-
pañía de telecomunicación. Tras un 
año en tierras teutonas, recibió una 
oferta de Toshiba para trabajar en 
Edimburgo, otra vez con imágenes mé-
dicas, su verdadera especialidad.  

En Escocia ha echado raíces. Se sien-
te valorado y realizado formando par-
te de uno de los mejores equipos del sec-
tor —Toshiba es, junto a General Elec-
trics y Siemens, una de las tres grandes 
de la industria de la imagen médica—, 

y participa en proyectos innovadores y 
patentados. Un campo de trabajo que 
le resulta muy gratificante: «Cuando va-
mos a un hospital donde está implan-
tado lo que hemos hecho y los radiólo-
gos nos comentan que las máquinas 
funcionan bien vemos que estamos ayu-
dando a salvar vidas». 

Su misión como ingeniero de soft-

F.R.M. 
Francisco Manuel Fernández, a las puertas de las oficinas de Toshiba en Edimburgo

LOS PALACIOS

Fuga de cerebros 
La Junta de Andalucía le 
premió por la mejor nota 
de selectividad, y ahora 
trabaja fuera de España

De niño prodigio a desarrollar 
sofware patentados para Toshiba
∑ Francisco Fernández 

trabaja en Edimburgo 
en proyectos de 
imágenes médicas

ware en el departamento de I+D es la de 
integrar los algoritmos, por ejemplo, en 
una máquina que detecta los tumores; 
en las embolizaciones (tratamiento con 
cirugía  de las embolias), donde han crea-
do una pantalla que visualiza un mapa 
tridimensional del cuerpo guiando el 
catéter en tiempo real; o en un proyec-
to que ha llevado a cabo estos últimos 
meses en Minessota dentro de su mis-
ma empresa en el que han diseñado un 
software de diagnóstico por imagen 
para tumores pulmonares.  

Por si fuera poco, también está in-
merso en un proyecto con la Facultad 
de Enfermería, Fisioterapia y Podolo-
gía de la Universidad de Sevilla, en el 
que utilizando la base de datos del SAS 
conseguir la medición del nivel del do-
lor de una manera mucho más moder-
na que la que se hace hasta ahora gra-
cias a inteligencia artificial. «Ojalá hu-
biera más medios, en Andalucía hay 
mucho nivel e ilusión», dice. 
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Las agrupaciones que deseen parti-
cipar en la próxima edición del  car-
naval de Los Molares que se celebra-
rá durante el mes de febrero de 2017 

ya pueden inscribirse en la Delega-
ción de Fiestas del Ayuntamiento de 
la localidad. En este sentido, cabe 
mencionar que el plazo permanece-
rá abierto de lunes a viernes hasta el 
día 31 de diciembre en horario de 8 a 
14horas. F.R.M.

Abierto el plazo para 
participar en el carnaval

Bajo el título de «La Bravura de la Ga-
nadería del Conde de la Maza», la peña 
taurina de Los Palacios ha vuelto a re-
tomar sus charlas. Una ponencia que 

ha contado con el propio ganadero y 
dueño de la citada ganadería. La con-
ferencia estuvo presidida por el presi-
dente de la asociación de prácticos tau-
rinos y socio de la peña, Juan Parra; el 
presidente de la peña taurina, Manuel 
Gavira. F.R.M.

La peña taurina recupera 
las conferencias en su sede

LOS MOLARES LOS PALACIOS

bajoguadalquivir@abcdesevilla.esBajo Guadalquivir El Coronil · El Cuervo ·                      L

ALEJANDRO HERNÁNDEZ 

LEBRIJA
 

L
a recuperación de la raíces de 
un pueblo pasa también por ade-
cuar los logros culturales y sus 
instituciones desaparecidas a 

los nuevos tiempos, restaurarlas, reac-
tivarlas e integrarlas en la dinámica cul-
tural del siglo XXI.  

Con este espíritu, Lebrija cuenta de 
nuevo desde el pasado jueves con la cá-
tedra de Latinidad que fundó en 1727 la 
hermandad de los Santos, una funda-
ción cultural creada en 1495 «integra-
da por 94 miembros y que seguía el es-
píritu humanista de Elio Antonio de Ne-
brija», el autor de la primera gramática 
castellana, explica a ABC Provincia el 
lebrijano hermano mayor de los San-

tos, poeta y exprofesor de Literatura Es-
pañola en la Universidad de Sevilla, Ja-
cobo Cortines. 

Los campesinos sabían latín 
La cátedra estuvo en funcionamiento 
desde su fundación hasta poco des-
pués de la Guerra Civil Española, más 
de doscientos años en los que hasta 
los campesinos sabían latín. «No es un 
bulo», afirma Cortines, «es totalmen-
te cierto y está documentado porque 
hay testimonios de viajeros que vie-
nen y se entienden en latín con los 
campesinos lebrijanos». 

Era una cátedra popular, gratuita 
«y con una demanda impresionante 
que, al contar entonces con dotación 
económica, hacía posible impartir una 

formación gratuita muy importante y 
muy exigente». 

Para recuperar esa importancia de 
la cátedra de Latinidad de Lebrija, el 
cabildo del pasado mes de abril de la 
hermandad de los Santos propuso 
como primera titular de la cátedra tras 
el período de inactividad a Concepción 
Fernández, actual catedrática de Filo-
logía Latina de la Universidad de Se-
villa «y una de las máximas autorida-
des en epigrafía latina», apostilla el 
hermano mayor. 

«Es un honor muy grande, inmere-
cido, que me provoca mucha ilusión», 
comentó Fernández a ABC Provincia 
incluyendo esta cátedra como «parte 
de la difusión y la divulgación del sa-
ber, que es algo que los universitarios 
deberíamos hacer mucho más». Ya du-
rante la conferencia de inauguración 
de la cátedra, titulada «Latine legimus, 
latine scribimus. La vuelta a Casa de 
Elio Antonio de Lebrixa», la nueva ca-
tedrática destacó que «recuperamos 
una ilustre y antigua tradición» y re-
cordó a los asistentes que el objetivo es 
«perpetuar el espíritu de Elio Antonio» 
y que «este es un día histórico, ya que 
con este acto estamos escribiendo una 
página no menor de la historia de Le-
brija». 

Lengua madre, no muerta 
Concepción Fernández defiende el la-
tín con vehemencia: «Es una lengua 
madre, no una lengua muerta, y sirve 
por que ahí están nuestra raíces y te-
nemos que conocerlas de primera 
mano no por lo que nos cuenten fuen-
tes indirectas, así que siempre tiene 
que haber alguien que conozca y trans-
mita la lengua, la cultura, el pensa-
miento, la filosofía, la literatura que 
conlleva, porque todo lo que tenemos 
se lo debemos a la lengua latina». Ade-
más, la catedrática asegura que el la-
tín «no es incompatible con el avance 
tecnológico, es complementario y bá-
sico» y en ningún momento lo contra-
pone con el inglés. 

Como buena humanista, la nueva 
catedrática de Latinidad de la herman-
dad de los Santos de Lebrija aboga por 
el mantenimiento de asignaturas como 
Filosofía, Latín o Griego en los planes 
de estudios de Educación Secundaria 
y Bachillerato, y considera que «con 
actos como este puede que se den cuen-
ta los políticos, que se equivocan mu-
cho, de la necesidad de promocionar 
y apoyar los estudios relacionados con 
las humanidades».

La hermandad de los Santos de Lebrija 
restaura la cátedra de Latinidad 
inspirada en el padre de la gramática

Antonio de Nebrija 
estaría contento

A.H. 
Monumento a Elio Antonio de Nebrija en el centro del casco urbano de su ciudad natal

Más de 200 años activa 

La cátedra impartió clases 
de forma gratuita desde 
1727 hasta poco después de 
la Guerra Civil
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SNOWBOARD   3COPA DEL MUNDO FIS

ATLETISMO   XVII CAMPO A TRAVÉS LA GARZA

Eguibar y Hernández vencen
Se impusieron por equipos en la prueba de Austria

 ■ Lucas Eguibar y Regino Her-
nández, riders de la Real Fede-
ración Española Deportes de 
Invierno (RFEDI), lograron si-
tuarse en lo más alto del po-
dio de la Copa del Mundo FIS 
de snowboard cross por equi-
pos disputada en la estación 
de Montafon, Austria, que du-
rante esta semana acogió las 

primeras pruebas del circuito 
FIS 2016-2017.

Con este resultado, el do-
nostiarra y el andaluz subieron 
a lo más alto del podio por de-
lante de los italianos Omar Vi-
sintin y E. Perathone, los es-
tadounidenses Alex Deibold y 
N. Baumgartner, y a los aus-
tríacos A. Haemmerle y Markus 

Schairer. Israel Planas, entre-
nador del equipo SBX de RFE-
DI, declaró que el equipo es-
pañol “ha preparado muy bien 
la estrategia en esta prueba”. 

Regino Hernández, ceutí 
afincado en Málaga, es una 
de las grandes esperanzas de 
cara al Mundial de marzo en 
Sierra Nevada. 

deporte andaluz
ACTUALIDAD DEPORTIVA EN ANDALUCÍA

Víctor Manuel Martín. 

Leal y Moreno 
vencen en la 
cita de Cantoria

Éxito total en el 
Internacional 
de Córdoba

Dominio 
almeriense  
en el Andaluz

El Natación 
Sevilla reina en 
Torre del Mar

Cuatro bronces 
andaluces en 
piscina corta

 ■ La última prueba del An-
daluz de Rallycronos se dis-
putaba en Cantoria. El cor-
dobés Germán Leal, con 
Carmen Moreno a la dere-
cha, se alzaba con la vic-
toria, siendo el más rápido 
en todas las pasadas con 
su Fiesta R2. Además, eran 
los primeros clasificados de 
Clase II. Primeros en Clase 
IV eran José Manuel Toro y 
Fernando Pérez con Hyun-
dai Coupé, mientras que 
en Clase V, eran Miguel Án-
gel Clemente e Ignacio Ra-
mírez a los mandos del Pun-
to Abarth. 

 ■ Espectacular y apoteósi-
co final del VIII Open Inter-
nacional de Andalucía de 
taekwondo, en el pabellón 
Vista Alegre de Córdoba con 
victoria de la selección an-
daluza en las masculino, fe-
menino y clasificación gene-
ral. La participación de 500 
deportistas, de diferentes 
puntos de Dinamarca, Por-
tugal, Andorra y España ele-
varon el enorme nivel. 

 ■ El domingo 18 de diciem-
bre en el  Frontón Munici-
pal de Benahadux (Almería) 
se disputó la cuarta y últi-
ma jornada del Campeona-
to de Andalucía de clubes 
Pala Corta Absoluto, donde 
el C.P. Benahadux (Almería) 
se proclamó Campeón de 
Andalucía, siendo subcam-
peón el C.P. Almería y en ter-
cer lugar terminó el C.P. V. 
Urkiola (Málaga). 

 ■ El club Natación Sevi-
lla Máster obtuvo el triunfo 
en el campeonato andaluz 
open máster de invierno de 
natación, un evento que reu-
nió a 600 nadadores de 51 
clubes en la piscina munici-
pal de Torre del Mar. La enti-
dad hispalense sumó 2.560 
puntos, por lo que aventajó 
en 59,5 al segundo, el Más-
ter Jaén (2.500,5) y en más 
de 500 al tercero, el Máster 
Murcia (2.055). 

 ■ La natación absoluta an-
daluza cerró el año en Sa-
badell participando en el 
Campeonato de España de 
invierno en piscina corta. 18 
clubes andaluces llevaron a 
77 deportistas. Los nada-
dores de la FAN consiguie-
ron 4 medallas de bronce 
y 22 récords entre andalu-
ces absolutos. Las meda-
llas de bronce las lograron 
Víctor Manuel Martín (200 
libres, 1:46.54), Paula Ruiz 
(400 libres, 4:09.63), Palo-
ma de Bordons (50 espalda, 
27.82) y Laura Yus (100 es-
palda, 1:00.17). 

  MOTOR

  TAEKWONDO

  FRONTÓN

  NATACIÓN   NATACIÓN

J. M. LÓPEZ / JAÉN

Las instalaciones del Par-
que Deportivo La Garza 

de Linares (Jaén) acogieron el 
XVII Campo a Través La Garza, 
competición en la que partici-
paron 693 atletas, y que se 
incluye en el XX Circuito Pro-
vincial de Campo a Través de 
Jaén, y el Campeonato de An-
dalucía Universitario de la 
especialidad.

 En la prueba larga absolu-
ta masculina, que se disputó 
sobre una distancia de 8.000 
metros, el vencedor fue el atle-
ta de Unicaja Mohamed Lansi, 
que invirtió un tiempo de 28 
minutos y 36 segundos; segui-
do de Álvaro Aranda Ochando y 
Daniel Jesús Carrillo Uclés en 
tercera posición.

En mujeres, sobre una dis-
tancia de 6.000 metros, repi-
tió la victoria del año anterior 

Cynthia Ramírez Moraga, del 
Unicaja Jaén, con un tiempo 
de 25 minutos y 38 segundos. 
En segunda y tercera posición 
se clasificaron las atletas Vir-
ginia Vilches Navarrete y Ma-
ría Dolores López Santiago, 
respectivamente. 

En el cross cor-
to absoluto, que se 
disputó en un reco-
rrido de 5.100 me-
tros, resultó ven-
cedor Juansa Díaz 
Cuéllar, del Club 
Entrena Trijuan, con 
un tiempo en meta 
de 18 minutos y 
24 segundos; en 
segunda posición 
se clasificó Juan 
López Roldán y ter-
cero finalizó José Alberto Gó-
mez-Pastrana Córdoba.

 Además de la categoría ab-
soluta también se disputaron 

pruebas en las categorías ben-
jamín, alevín, infantil, cade-
te, juvenil, júnior, veterano y 
discapacitado.  

Sergio Águila Alba, del Co-
rrecaminos de Martos, fue el 
primer clasificado en la cate-

goría de discapa-
citado masculino; 
y Josefina Lozano 
Valderas, del Uni-
caja Jaén en la fe-
menina, repitiendo 
la victoria del año 
pasado.

 El Parque De-
por tivo La Garza 
acogió también el 
Campeonato de 
Andalucía Univer-
sitario de la espe-
cialidad. Los cam-

peones fueron Samuel Lay 
Rincón, de la Universidad de 
Sevilla, y Mónica Hernández 
Casco, de la Olavide de Sevilla. 

Mohamed Lansi y Cynthia 
Ramírez exhiben su fuerza
Se llevaron la gloria en las dos pruebas absolutas

ESPECTÁCULO. La cita dejó momentos de enorme nivel competitivo en el Parque Deportivo La Garza. 

TRIUNFADORES. La cita de Austria coronó a los españoles. 

Detalle 
Samuel Lay 
y Mónica 

Hernández 
ganaron el 

Universitario 
en La Garza
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ElCampoa través inaugura
los campeonatos universitarios

Redacción

La disciplina de campo a través
ha inaugurado los campeonatos
universitarios de Andalucía. La
primera cita para los deportis-
tas de competición de la Univer-
sidad de Almería en este curso
2016-2017 ha sido este domingo
18 de diciembre en el Parque
Deportivo La Garza (Linares).
La expedición de la Universidad
de Almería contó representa-
ción tanto en categoría masculi-
na como femenina. Según han
informado desde el Servicio de
Deportes de la UAL, en la cate-
goría masculina han participa-
do los alumnos de la Facultad

de Ciencias de la Educación,
Sergio Estévez Fernández, Ni-
colás Livigni Moya, Miguel Án-
gel Manzano Parrón, Luis Me-
llado Martínez y Jesús Narro
Miñano, además de Sergio Fer-
nández Mayor, de la Escuela Su-
perior de Ingeniería. En la cate-
goría femenina las participan-
tes han sido María Jesús Pérez
Torrente y Desirée Alexis Rodrí-
guez Jahan, de la Facultad de
Ciencias de la Educación.

A nivel deportivo se acredita-
ron 73 atletas, 48 en categoría

masculina y 25 en femenina. La
representación almeriense obtu-
vo un gran resultado, ya que Ser-
gio Fernández Mayor quedo en
octava posición en la individual
masculina con un tiempo de
25:07 minutos y María Jesús Pé-
rez Torrente con 23:16 minutos
fue dñecima en la individual fe-
menina, siendo la UAL la sexta
universidad en clasificación por
equipos.

“Los alumnos de La Universi-
dad de Almería demostraron un
buen nivel y disfrutaron un para-
je inigualable para la disputa de
este tipo de competiciones”, han
declarado desde el área de Com-
peticiones Externas del Servicio
Universitario de Deportes.

En la categoría general indivi-
dual femenina el oro fue para
Mónica Hernández Casco, alum-
na de la Universidad Pablo de
Olavide de Sevilla, con un tiem-
po de 20:28, la plata fue a manos
de Cintia Sánchez Gómez, con un
tiempo de 20:57, también estu-
diante de la Universidad de Sevi-
lla y el bronce fue para la alumna
de la Universidad de Jaén, Cristi-
na Muñoz Huete con un tiempo
de 21:11.

Por equipos, en categoría mas-
culina el oro fue para la Universi-
dad de Granada, la plata para la
Universidad de Málaga y el bron-
ce para la Universidad de Sevilla;
en la categoría femenina, el equi-
po de la Universidad de Granada
se alzó con el oro, la plata fue pa-
ra la Universidad de Sevilla y el
bronce para la Universidad de
Málaga.

●Alumnos de Educación e Ingeniería han participado este fin de semana en esta prueba
disputada en Jaén●Por equipos, la expedición de la UAL se ha clasificado en sexta posición

DIARIO DE ALMERÍA

La expedición de la UAL contó representación tanto en categoría masculina como femenina.

El campeonato se
desarrolló en el
Parque Deportivo La
Garza de Linares

Por equipos, en categoría masculina el oro fue para la Universidad de
Granada, la plata para la de Málaga y el bronce para la de Sevilla

Diario de Almería
Universidad
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OPINIÓN

Un gran crucero ha naufragado
en el Mediterráneo causando la
muerte de 4.000 personas. ¿Al-
guien imagina que esto pueda
ocurrir? Naturalmente, no es es-
trictamente cierto, aunque una
parte de esta afirmación sí lo es.
Han muerto en torno a 4.000
personas este año que concluye
en el Mediterráneo, sumando to-

dos los naufragios conocidos de
pateras, barcazas y demás casca-
rones. Personas engañadas, esta-
fadas, maltratadas y finalmente
enviadas a morir. Personas que
huían de la guerra o simplemen-
te de la miseria en busca de una
vida digna. Es el equivalente a
casi tres Titanics. Y junto con
ellos, han naufragado la solidari-

dad, la capacidad de acogida y
hasta la propia dignidad de esta
Europa en la que de nuevo se
levantan muros, se escuchan
vientos de intolerancia y se enar-
bolan banderas de racismo y de
xenofobia. Y parece que no solo
es en Europa donde soplan estos
vientos. No ha sido un buen año,
y lo peor es que parece que lo
peor está aún por llegar.— Sebas-
tián Fernández Izquierdo. Pe-
trer (Alicante).

Laespecificidad horaria es-
pañola no está en el huso
adelantado; ocurre lomis-

mo en una decena de países.
Nuestra especificidad radica en
la racionalidad de la respuesta:
la sociedad española retrasó to-
dos sus hábitos sociales. A una
acción le sucedió una reacción
igual y de sentido contrario, que
anuló la primera.

Este comportamiento es carac-
terístico en física de los sistemas
que llamamos estables. Explica,
por sí solo, por qué el huso hora-
rio ha pervivido en España desde
entonces. Significa que tenemos
la hora de Berlín pero seguimos
en Greenwich, de donde nunca
nos fuimos. Esta característica
no supone ni beneficio ni perjui-
cio alguno para los españoles. So-
lo hay que recordarla al compa-
rar nuestros hábitos: los trabaja-
dores españoles no comen a las
2.30 pm (hora de Berlín), lo ha-
cen a las 1.30 pm (hora de Lon-
dres), como en Italia o Reino Uni-
do; su prime-time no es a las 11.00
pm (Berlín) sino a las 10.00 pm
(Londres), como en Italia o Reino
Unido; no despiertan a las 7.00
am (Berlín) sino a las 6.00 am
(Londres), como en Estados Uni-
dos y como Bill Murray en la pelí-
cula Atrapado en el tiempo.

Setenta años después, este
comportamiento es vilipendia-
do por la Asociación para la Ra-
cionalización de los Horarios Es-
pañoles (Arhoe), que lleva años
quejándose, a la vez, de nues-
tros horarios retrasados y de
nuestro huso adelantado. Y con
ostinato impelen al Gobierno a
retrasar el huso y adelantar los
hábitos. Como el hámster que
avanza en una rueda propone
dos medidas que se anulan en-
tre sí: Arhoe, sin darse cuenta,
está diciendo que los hábitos
vespertinos españoles ya son ra-
cionales.

Hay otro problema cuando
comparamos la actividad econó-
mica de España con la del resto
de Europa, es decir, con Alema-
nia y Reino Unido: la diferencia
de latitud y sus consecuencias.
Hoy el día dura allí casi dos horas
menos que aquí: una horamenos

por lamañana y otra por la tarde.
Por eso allí se retrasa la entrada
al trabajo, se adelanta la salida y
el ritmo de vida es más intenso y
homogéneo en ese segmento.

En España, cualquier día del
año dura más que una jornada
laboral media y eso permite una
panoplia de comportamientos
que voy a resumir en: trabajado-
res que acaban a las 2.00 pm y
3.00 pm antes de comer (una

parte muy importante); los que
acaban entre las 4.00 pm y las
6.00 pm y que pausan brevemen-
te para comer; los que acaban a
partir de las 6.00 pm, probable-
mente con una pausa más larga,
y también los pocos que solo tra-
bajan de tarde.

Los dos primeros tipos agru-
pan aproximadamente al 50% de
los trabajadores españoles: el va-
lor mediano de la hora de la sali-

da del trabajo (6.00 pm) es ya el
objetivo que se ha propuesto la
ministra Báñez. El valor también
es coincidente con el de Reino
Unido, Canadá, Estados Unidos
o Francia y anterior al de Italia.

El deseo de todos es trasladar
trabajadores del segmento más
tardío al anterior. Voy a señalar
dos dificultades intrínsecas. Pri-
mero, hay aversión a retomar la
actividad de noche: a las
5.00 pm es de noche en Alema-
nia hoy, pero es de día en Espa-
ña; esa, y no la historia, es la
racionalidad de la pausa, no la
estigmaticemos alegremente. Se-
gundo, la hora a la que el 75% de
los trabajadores ha dejado de
trabajar depende de la latitud y,
en general, ocurre dos horas des-
pués del anochecer invernal, en
nuestro caso a las 8.00 pm. Está
relacionada con cómo se desacti-
va una sociedad una vez que ha
anochecido. Es posible que poda-
mos acelerar algo ese proceso,
que suele ser más lento que la
activación por la mañana. Quizá
hay aún sectores que pueden
adelantar el fin de su actividad,
bienvenidos sean, pero no persi-
gamos objetivos imposibles.

Laministra Báñez debe tener
cuidado de no alterar el conjun-
to: Arhoe también le está pidien-
do que retrase artificialmente la
entrada al trabajo (retrasando
el huso) lo que perjudica, por lo
menos, a la mitad de los trabaja-
dores: los que ya salen a las
6.00 pm, al anochecer invernal.

En este debate abundan los
eslóganes fáciles; es hora de de-
senmascararlos. La idea de que
tenemos un jet-lag permanente
por tener la hora de Berlín es
ridícula. La idea de que el huso
tenga algo que ver con la conci-
liación es incorrecta: podemos
conciliar sin cambiar el huso. El
dato repetido de que los trabaja-
dores españoles duermen me-
nos que los europeos es simple-
mente falso. Solo analizando
bien el problema avanzaremos
por la senda correcta.

JoséMaríaMartín Olalla es pro-
fesor de Física de la Universidad
de Sevilla.

La tragedia del Mediterráneo

ROS

¿A favor o en contra?
Nuevas tecnologías, ¿a favor
nuestro, o en contra? El hecho
de que la tecnología tenga un
papel muy importante en nues-
tra sociedad es algo que no po-
demos negar. Hace unos días
decidí ir a comer a un restau-
rante de comida rápida con
unos amigos y me lo encontré
totalmente reformado. Lo que
más me sorprendió fue que me
dijesen que ya no se iban a po-
der hacer pedidos en caja, sino
que se tendrían que hacer a tra-
vés de unas máquinas que se
encontraban en el centro del
restaurante. Esta situación me
hizo pensar en que llegará un
momento en el que todos los
puestos de trabajo terminen
siendo reemplazados por má-
quinas o robots gracias a la tec-
nología. ¿Hasta qué punto pue-
de esto ser beneficioso?— Igna-
cio Frutos Monedero. Alcorcón
(Madrid).

Hablando de
independencia
“Si la gente de la calle puede ha-
blar de la independencia ¿cómo
no pueden hacerlo los parlamen-
tarios?”. Este ha sido uno de los
argumentos de Carme Forcadell,
presidenta del Parlament de Ca-
taluña, en su defensa ante el tri-
bunal en su declaración como
imputada por prevaricación y de-
sobediencia. Y tiene razón: pue-

den hablar de independencia
con absoluta libertad. Al igual
que de guerra, pero no tienen
atribuciones para declararla. Ni
tampoco la independencia.— Eli-
seo Pascual Gómez. Alicante.

Predicar
con el ejemplo
Estos días ha salido a la luz que
el rector de la Universidad Rey

Juan Carlos (URJC), Fernando
Suárez, ha sido acusado de pla-
giar diferentes textos y de ha-
cerse pasar por autor de los
mismos. Tan descarado ha sido
que incluso ha copiado conclu-
siones, erratas y citas.

Soy estudiante de Comunica-
ción y quizás por eso este tema
me indigna muchísimo. Al
igual que la mayoría de los estu-
diantes, todos mis trabajos son
revisados con lupa en busca de

cualquier frase o párrafo que
pueda haber sido copiado y re-
dactado como si fuese de mi
autoría. En caso de que se des-
cubriese que he copiado, me
acusarían de plagio suspen-
diéndome el trabajo, e incluso
podría llegar a suspender la
materia; además este hecho de-
jaría una mancha en mi expe-
diente. Entonces, ¿cómo puede
ser que los estudiantes tenga-
mos que regirnos por esta nor-
ma y, en este caso, un rector
haya plagiado más de siete tex-
tos sin que nadie lo haya descu-
bierto hasta ahora? ¿No ten-
drían que predicar con el ejem-
plo?— Jazmín Jáuregui Echale-
cu. Barcelona.

CARTAS AL DIRECTOR

Los textos no deben tener más de 100
palabras (700 caracteres sin espacios).
Deben constar nombre y apellidos, ciu-
dad, teléfono y DNI o pasaporte de sus
autores. EL PAÍS se reserva el derecho de
publicarlos, resumirlos o extractarlos. No
se dará información sobre estas colabora-
ciones. CartasDirector@elpais.es

Atrapados en el tiempo
JOSÉ MARÍA MARTÍN OLALLA

La idea de que
sufrimos un ‘jet-lag’
permanente
por tener la hora
de Berlín es ridícula
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USUARIO
Resaltado



HORA: 14:13:18 (01:56)

CANAL SUR 2

19/12/2016

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  5.220€

 -

00:01:56DURACIÓN:

La radiación electromagnética artificial generada por las líneas eléctricas, la telefonía móvil inalámbrica o los 

electrodomésticos envuelven la vida diaria. En la última década ha aumentado de manera exponencial en los 

centros urbanos. Pueden dañar la salud, sobre todo de niños y jóvenes. Decl. Figueroa, catedrático Ecología 

Universidad de Sevilla.

CANAL SUR 2 / CSN ANDALUCIA 1

juani
Resaltado

juani
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

19/12/2016

HORA: 15:05:54 (01:32)

 32.200€

 -

00:01:32DURACIÓN:

Los drones o robots aéreos tienen ya su popio campeonato mundial, y un equipo de ingenieros de la Universidad 

de Sevilla competirá entre los 30 mejores. Entrenan cada día desde hace meses para su participación en el 

Mundial de Abu Dhabi. Decl. ingeniero, piloto, coordinador proyecto FADA CETEC.

TELEMADRID / TELENOTICIAS 1

juani
Resaltado
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Fernando Suárez declinó
ayer acudir a la Asamblea de
Madrid porque no lo conside-
ra un espacio para dar expli-
caciones. El rector estaba
invitado a declarar mañana
a petición de Podemos, con

el respaldo del PSOE y Ciu-
dadanos y el PP en contra.
La presidenta regional,
Cristina Cifuentes, insistió
ayer en que su Gobierno
aguardará al dictamen de la
comisión de investigación
interna anunciada por el
rector, que arrancará previsi-
blemente hoy y cuyo presi-
dente ha sido designado por
el propio Suárez.

Sin explicaciones
en la Asamblea

Los Mossos d’Esquadra halla-
ron muertos ayer por la tarde
al periodista Alfons Quintà y a
su esposa en su domicilio en el
barrio de Les Corts de Barcelo-
na con signos de violencia. Se-
gún fuentes policiales, losMos-
sos recibieron un aviso a las
18.00 de un familiar del matri-
monio. Fuentes cercanas al ca-
so consultadas por la agencia
Efe no descartan que pudiera
tratarse de un caso de violen-
cia machista con arma de fue-
go. Sin embargo, otras fuentes
hablan de un posible suicidio
pactado de la pareja.

Quintà (Figueres, 1943) fue
creador de los programas en
catalán en Ràdio Barcelona y
posteriormente fue delegado
de EL PAÍS en Cataluña. En
1982, el periodista fue nom-
brado primer director de TV3,
aunque apenas dos años des-
pués la corporación catalana
de medios le rescindió el con-
trato. Ya en 1990 tomó las rien-
das del periódico El Observa-
dor, impulsadoporLluís Prena-
feta y financiado por un grupo
de industriales catalanes.

Hallados
muertos el
periodista
Alfons Quintà
y su esposa

Cada vez más voces condenan la
actuación del rector de la Uni-
versidad Rey Juan Carlos (UR-
JC), que ha sido denunciado pú-
blicamente por plagiar a otros
académicos en varios de sus ar-
tículos. Lo han hecho los recto-
res de Madrid y la conferencia
que los aglutina. Pero, dos me-
ses después del primer caso, na-
die le ha pedido que se vaya des-
de el Ministerio de Educación,
la Comunidad de Madrid o su
propio campus. Sin embargo,
una de las decanas de la Rey
Juan Carlos lo reclamará hoy en
un consejo de gobierno de la ins-
titución, aunque no confía en
reunir una mayoría suficiente
para forzarle a dejar el cargo.

El rector es lamáxima autori-
dad del campus: convoca eleccio-
nes y decide retirarse si lo ve
oportuno. El de la Universidad
Rey Juan Carlos, Fernando Suá-
rez, no se plantea ni lo uno ni lo
otro tras hacerse públicos hasta
10 ejemplos de cómo parte de su
trabajo académico reproduce li-
teralmente y sin citar las obras
de otros autores.

La Universidad de California-
Santa Bárbara ha decidido reti-
rar uno de sus artículos tras
comprobar que, en 13 páginas,
copió sin entrecomillar textos
de seis autores. Cinco supuestos
plagiados han hecho un escrito
público para pedir su dimisión.
Llevan 250 firmas, pero solo
una es de un profesor de esta

institución, donde hay 1.400 do-
centes.

En la URJC reina el silencio.
Solo una voz pide hasta ahora su
marcha públicamente. “El rec-
tor debería reflexionar y, desde
luego, retirarse para no perjudi-
carmás la imagen de la universi-
dad”, señala a EL PAÍS la decana
de Ciencias de la Comunicación
de la URJC, Mercedes del Hoyo.
Ella protagonizó la única inter-
vención crítica el 25 de noviem-
bre en el consejo de gobierno.

Este es el órgano que define las
“líneas estratégicas” del cam-
pus. Cuenta con 50 miembros
entre vicerrectores, profesores,
estudiantes y administrativos.

Unmes después, la decana es-
peramás participación en el con-
sejo de hoy, aunque cree que no
se alcanzará el cuórum para
una moción de censura, que re-
quiere 100 de los 300 votos del
claustro.

“Mucha gente en la Rey Juan
Carlos piensa que no hay un can-
didato mejor”, señala Del Hoyo.
Un profesor, prosigue, tiene tres
funciones: investigación, docen-
cia y gestión. “Hay quien piensa
que el rector lo ha hecho bien en
gestión y en la docencia, y que
no es para tanto el problema de
su faceta investigadora”. No es
su caso. “No sé si es plagio o no,
porque hay quien esgrime argu-
mentos jurídicos. Lo que digo es
que suspendo a mis alumnos
por mucho menos. Si copian un
párrafo de un reportaje, no
aprueban”.

Sin embargo, el director del
Observatorio de Buena Gober-
nanza de la URJC, Manuel Villo-
ria, afirma que este asunto no es
de su competencia: Sostiene que
este observatorio “no vela por la
ética del campus” y se limita “a
buscar proyectos de investiga-
ción” sobre buena gobernanza.
Villoria se define como “amigo
del rector” y prefiere compartir
directamente con él su opinión
sobre el caso.

Solo una decana de la Universidad
Rey Juan Carlos de Madrid critica

abiertamente al rector acusado de plagio

El campus mira
para otro ladoJ. GARCÍA / EFE, Barcelona

P. ÁLVAREZ / E. SILIÓ, Madrid

El consejo de
gobierno de la
institución se reúne
de nuevo hoy
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Del popular hula hoop 
al Quidditch de  
Harry Potter 
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Compra un árbol 
solidario para celebrar 
esta Navidad
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ENTREVISTA

We Are Knitters: 
“Nuestros primeros 
patucos los hizo 
nuestra abuela”

PÁG.
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AL RECTOR DE LA URJC SE LE ATRIBUYEN NUEVE SUPUESTOS PLAGIOS

La universidad española  
en pie de guerra contra el plagio
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A FONDO

Ana Gil. Madrid 
El caso de plagio por parte del rector 
de la Universidad Rey Juan Carlos, 
Fernando Suárez, ha conmocionado 
a la comunidad universitaria nacio-
nal e internacional. Desde que a me-
diados de octubre varios medios de 
comunicación publicaran que el rec-
tor de la URJC había copiado parte 
de un libro del excatedrático de la 
Universidad de Barcelona Miguel 
Ángel Aparicio en un artículo para 
una revista jurídica, la lista negra ha 
ascendido a nueve textos en los que 
de una manera intencionada Suárez 
ha copiado párrafos originales de au-
tores sin citar entre los que destacan 
catedráticos, alumnas, un cónsul y 
hasta un rabino.  

El incidente del rector madrileño 
no es el único ni el último que se pro-
duce en el ámbito académico. El pla-
gio también se extiende tanto a do-
centes, jóvenes investigadores como 
a alumnos.  

¿Una amenaza creciente? 
En el caso de los jóvenes estudiantes, 
la falta de tiempo (82%), seguido por 
la comodidad (81%), el hecho de que 
todos lo hagan (30%), que no exista 
riesgo (18%) o que el profesor no no-
te la diferencia (17%) son las princi-
pales razones que les llevan al copy-
paste según un estudio de J. Agnes 
del año 2008. 

Junto a estos factores no es menos 
determinante la realidad de que en 
los últimos tiempos Internet se ha 
convertido en el principal recurso de 
documentación académica y, en 
consecuencia, las bibliotecas han 
quedado relegadas a un segundo pla-
no. Según confirman estudios reali-
zados en el marco del Espacio Euro-
peo de Educación Superior en torno 
al año 2012, esta transformación di-
gital, que tiene muchos aspectos po-
sitivos, ha fomentado la mala cos-
tumbre del copy-paste porque la red 
facilita el acceso a infinidad de docu-
mentos electrónicos ajenos en cues-
tión de segundos. Por esta razón, se 
ha llegado a afirmar que nueve de ca-
da diez trabajos contengan al menos 
un pasaje copiado idénticamente de 
la red según el estudio de Agnes. 

La falta de atribución de fragmen-
tos de textos a otros autores y la esca-
sa mención de fuentes y referencias 
bibliográficas se extiende considera-
blemente como una mala práctica. 

¿Cómo frenar la cultura  
del ‘copy-paste’ en las aulas?

De este modo lo corrobora una en-
cuesta de la Universidad de las Islas 
Baleares de 2009 en la que un 69,2% 
afirmó haber copiado fragmentos de 
textos sin citarlos, un 82,9% no indi-
có fuentes de gráficos e imágenes, y 
un 19,5% aseguró nunca referenciar 
la fuente en la que obtuvo la informa-
ción. 

Iniciativas 
Por evitar el plagio involuntario y el 
que se comente intencionadamente, 

La falta de tiempo, la comodidad, el hecho de que todos lo hagan, que no exista riesgo o que el profesor no note  
la diferencia son algunas razones que han llevado a los jóvenes universitarios a plagiar trabajos.

En los últimos tiempos, 
Internet se ha convertido 
en el principal recurso de 
documentación académica
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las universidades españolas han di-
señado distintas iniciativas. 

En 2008 la Universidad de Grana-
da se convirtió en uno de los prime-
ros centros de educación superior de 
nuestro país que se embarcó en la lu-
cha contra el plagio académico con 
la creación de una plataforma espe-
cífica. En su momento el objetivo era 
concienciar a la comunidad univer-
sitaria del creciente problema y de 
proponer medidas institucionales 
para su erradicación. 

Desde el año 2011 su Facultad de 
Filosofía y Letras cuenta con un pro-
grama de buenas prácticas que ofer-
ta medidas de prevención a sus 
alumnos como sesiones tutoriales, 
talleres, seminarios, clases magistra-
les y conferencias. 

Tanto su biblioteca universitaria 
como las de otros centros cuentan 
con un apartado online destinado a 
explicar a los alumnos de un modo 
práctico cómo evitar el plagio. Por 
ejemplo, el portal de la Universidad 

Las mejores herramientas anti plagio
PlagScan 

Este programa compara los 
documentos con billones de 
textos y muestra las 
coincidencias relevantes 
directamente en un informe. 
La primera prueba es gratis.

Turnitin 

Es una de las aplicaciones 
más populares. Permite 
revisar los trabajos, detectar 
citas incorrectas o posibles 
plagios y calificar y añadir 
comentarios. 

Ephorus 

A través de esta  
herramienta de pago, los 
alumnos pueden entregar  
sus trabajos al profesor. 
Sirve como control previo  
a una primera revisión.

DOC Cop 

Esta herramienta gratuita 
permite comparar las 
similitudes entre dos 
documentos tanto Word 
como Pdf. Es necesario 
registrarse previamente. 

Google Scholar 

La aplicación gratuita de 
Google permite detectar el 
plagio introduciendo en el 
buscador fragmentos de 
texto concretos 
entrecomillados.
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de Alicante destaca un tutorial sobre 
cómo citar y elaborar referencias bi-
bliográficas y otro sobre honestidad 
académica desarrollados por la Uni-
versidad de Sydney. En el mismo 
apartado muestra una serie de he-
rramientas online anti plagio gratui-
tas y de pago. 

Por su parte, la biblioteca de la 
Universidad de Alcalá ofrece tanto a 
docentes como a estudiantes una ho-
ja de ruta teórico-práctica sobre el 
uso ético de la información donde 

responde a preguntas generales co-
mo qué es y qué no es plagio, cómo 
evitarlo, la legislación actual y por 
qué no se debe copiar. 

Al margen de la información y 
concienciación de la comunidad 
universitaria, otra solución para 
combatir este problema en los cam-
pus es el uso de herramientas para 
detectar el plagio. Se trata de progra-
mas informáticos que comparan 
textos y permiten reconocer si un 
trabajo tiene similitudes con otros 

publicados y, por lo tanto, reconocer 
si un documento ha sido copiado. 

En el mercado existen diferentes 
aplicaciones gratuitas (Plagium, 
DOC Cop, Approbo, EducaRed, 
Copyspace, Wcopyfind, Crossref) y 
otras de pago (Turnitin, Compilatio) 
que se pueden utilizar con distintos 
sistemas operativos y analizan una 
amplia gama de archivos. La princi-
pal desventaja que la mayoría de es-
tos programas sólo son capaces de 
encontrar un porcentaje del plagio.
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El ministro de educación Íñigo Méndez de Vigo junto con el rector de la URJC, Fernando Suárez, el pasado mes de enero en un acto académico.

� Según un estudio 
realizado por la 
Universidad de las Islas 
Baleares entre 2.794 
alumnos de Educación 
Secundaria Obligatoria 
(ESO) y Bachillerato, los 
hombres plagian 
significativamente más 
que las mujeres. 
 
� Con respecto a las 
causas que llevan a los 
jóvenes al plagio, un 
estudio de J. Agnes de 
2008 afirma que la 
principal razón es la falta 
de tiempo (82%). 
 
� Según una encuesta 
elaborada por Universia 
en 2008 un 24% dijo 
haber realizado un trabajo 
para otra persona, un 
29% presentó trabajos 
ajenos de cursos 
anteriores, un 35% ha 
compuesto íntegramente 
un trabajo a partir de 
fragmentos extraídos de 
sitios web, y un 27% 
inventó o falseó datos. 
 
�  La práctica del plagio 
está más extendida en 
países emergentes como 
China, Irán, India o Egipto, 
mientras que en los países 
más desarrollados los 
porcentajes de plagio son 
menores. Estos datos 
provienen de un informe 
mundial sobre el plagio en 
la ciencia elaborado por la  
Universidad de Cornell en 
enero de 2015.  
 
�  El mismo estudio 
descubrió que uno de 
cada 16 autores cae en el 
autoplagio, copiando 
frases literales de 
artículos anteriores. 
 
� A nivel internacional, 
diversos estudios cifran el 
uso del material ajeno en 
un 40%-50% y algunos 
incluso arriban a cifras de 
hasta el 75%. Asimismo, 
la mayoría de ellos 
señalan a los hombres  
y a los estudiantes de 
carreras técnicas como 
los que más plagian, por 
encima de las mujeres y 
los estudiantes de 
humanidades y ciencias 
sociales.

Algunas universidades 
ofrecen información 
práctica para evitar el 
plagio en los trabajos

El rector de la URJC, el último escándalo
El rector de la URJC Fernando 
Suárez, que no tiene intención de 
dejar su cargo como rector del cen-
tro madrileño con elecciones pre-
vistas en la primavera de 2017, 
abandonó el jueves pasado su 
puesto como vocal del Comité Per-
manente de la Conferencia de Rec-
tores. Como relataba la nota de es-
ta institución, “la CRUE rechaza 
plenamente el plagio en cualquier 
institución universitaria y científi-
ca, donde la generación de conoci-
miento es un valor que debe defen-
derse y garantizarse”. 

La Asamblea de Madrid ha cita-
do al mandatario del centro uni-
versitario para que comparezca es-
te próximo miércoles. Cinco de los 
autores plagiados (Miguel Ángel 
Aparicio, Carlos Barros Guime-
rans, Ignacio Fernández Sarasola, 
Emilio La Parra López y Luis Bar-
bastro) han exigido su destitución 
y la intervención del Ministerio de 
Educación a través de la Dirección 
General de Universidades, el Con-

sejo de Gobierno de los rectores y 
la Comunidad de Madrid. Por su 
parte, la Universidad de California 
ya ha retirado de su editorial un 
texto publicado por Suárez en el 
que supuestamente copiaba a seis 
autores. 

Reacción de los estudiantes 
La asociación de estudiantes uni-
versitarios de la URJC Rise Up no 
se ha quedado de brazos cruzados 
y ha iniciado una campaña para re-
clamar la dimisión de Suárez como 
rector en la plataforma Chan-
ge.org. La iniciativa, que ha alcan-
zado casi 5.500 firmas, recuerda 
que el plagio es motivo de “suspen-
so director en la universidad” para 
cualquier estudiante y un “fraude 
para la comunidad académica y la 
sociedad”.  

“Este tipo de prácticas son un in-
sulto a la actividad de múltiples 
profesionales y estudiantes que de-
dican gran cantidad de esfuerzo y 
tiempo a realizar su trabajo de for-

ma correcta y diligente”, recoge el 
texto.  

En consecuencia, Rise Up consi-
dera que el actual rector de la 
URJC “ya no cumple con los re-
quisitos mínimos para ejercer su 
labor”, pues “un alto cargo de la ad-
ministración debe tener una ho-
nestidad y una reputación intacha-
bles”. Por tanto, reclaman “por 
coherencia, por respeto y por de-
cencia” la dimisión de Fernando 
Suárez pues su continuidad como 

rector solo “perjudica” a la imagen 
de la universidad y “siembra dudas 
sobre la calidad del trabajo que 
aquí se realiza cada día por miles 
de personas”.   

Por su parte, la Coordinadora de 
Representantes de Estudiantes de 
Universidades Públicas (Creup) 
ha denunciado el daño que el pla-
gio supone para el prestigio uni-
versitario, una “práctica denigran-
te” e “intolerable” que debe ser 
“perseguida y erradicada” por las 
autoridades en las instituciones de 
enseñanza. 

“Fomentar el traspaso de cono-
cimientos es imprescindible para 
que otras personas puedan conti-
nuar desarrollando esa labor, pero 
siempre reconociendo el trabajo 
de los antecesores”, argumenta es-
ta organización de alumnos. Por 
eso, plagiar supone “aprovecharse 
del trabajo de una persona para un 
beneficio propio”, en lugar de bus-
car el respeto, el reconocimiento y 
la colaboración.

Cinco de los autores 
plagiados han exigido  
su destitución y la 
intervención del Gobierno

La asociación de 
estudiantes Rise Up ha 
iniciado una campaña 
para reclamar su dimisión

¿Sabías que...
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Un militar de la UME ayuda a varias mujeres a cruzar ayer una calle inundada en Los Alcázares (Murc

LA LLUVIA CAÍDA EN MURCIA ES LA MÁS IMPORTANTE DESDE 1945 
 

TERCERA VÍCTIMA DEL TEMPORAL 
 

Un hombre ahogado 
en Murcia al ser 
arrastrado por las 
aguas se suma a las 
dos personas muertas 
el fin de semana

METEOROLOGÍA

 JAVIER ADÁN MURCIA 
Un hombre de 40 años murió ayer 
ahogado en Los Alcázares (Murcia) 
al caer en la piscina de un chalet 
tras ser arrastrado por las aguas de 
las fuertes lluvias que asolan la re-
gión, según informó el Centro de 
Coordinación de Emergencias. Al 

cierre de esta edición eran tres los 
fallecidos (las otras dos víctimas 
murieron el sábado en la Comuni-
dad valenciana) por el temporal que 
afecta al sudeste peninsular y a las 
islas Baleares desde el pasado vier-
nes y que alcanzó el lunes su punto 
álgido con lluvias torrenciales en 
áreas de Alicante y Valencia y peli-
gro de desbordamiento de las cuen-
cas del Júcar y Segura. 

En Murcia se han llevado a cabo 
casi 200 rescates desde el viernes, la 
mayoría en las localidades del Mar 
Menor como San Javier, San Pedro 
del Pinatar, Torre Pacheco y Carta-
gena. Las universidades, así como 
casi todos los centros educativos de 

la comunidad, estuvieron cerradas 
ayer por orden del Gobierno regio-
nal, que también cortó tramos de 19 
carreteras. Se trata del registro de 
lluvia continuada más importante 
en la región, desde 1945. El agua 
caída en sólo dos días equivale al 
57% del volumen de todo un año. 
En el Centro de Alto Rendimiento 
Infanta Elena, la Cruz Roja instaló 
un refugio para dar cobijo a 150 
personas que fueron desalojadas de 
sus viviendas en Los Alcázares ante 
el riesgo por las inundaciones.   

El Gobierno murciano activó 
«por precaución» el nivel 2 del Plan 
de Protección Civil, que supone la 
incorporación de medios estatales 

para hacer frente a las mismas. De 
hecho, el Ministerio de Defensa des-
plegó  un nuevo batallón de la 
UME, dotado con medio centenar 
de efectivos, que se sumaron a los 
160 ya desplegados en Los Alcáza-
res. El Ejecutivo de la región reco-
mendó prudencia en los desplaza-
mientos por carretera y pidió que se 
realizaran «sólo los imprescindibles 
y siempre por vías principales». 

En la Comunidad Valenciana, la 
Agencia Estatal de Meteorología es-
tableció la alerta roja por lluvias de 
hasta 200 litros por metro cuadrado 
en las provincias de Alicante y Va-
lencia. El río Segura se desbordó en 
varios puntos del término municipal 

de Orihuela (Alicante), algo que no 
sucedía desde 1987. También en la 
localidad valenciana de Ontinyent 
varias viviendas tuvieron que ser 
desalojadas por el desbordamiento 
del río Clariano, mientras que el río 
Magro, afluente del Júcar, registró 
una crecida significativa a su paso 
por Real, Montroy y Alcudia. En las 
provincias de Alicante y Valencia 
permanecían cortadas por inunda-
ción 14 carreteras y un total de 129 
municipios suspendieron las activi-
dades escolares, así como los cuatro 
campus de la Universidad Miguel 
Hernández de Elche. 

Por su parte, Baleares activó la 
alerta amarilla por el temporal, que 
pasará hoy a naranja en el nordeste 
de Mallorca, la sierra de la Tramun-
tana y Menorca, ante las previsio-
nes de la Agencia Estatal de Meteo-
relogía. La Consejería de Educación 
balear también suspendió las clases 
en las islas.

AUMENTAN LAS EXIGENCIAS EN LA UNIVERSIDAD
 

CRÍTICAS A LA ACREDITACIÓN DE CATEDRÁTICOS 
 

Los rectores se oponen al endurecimiento  
de los criterios y opinan que, con los nuevos 
baremos, «se establece un agravio comparativo» 
con los profesores anteriormente acreditados

EDUCACIÓN

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
La Conferencia de Rectores de las 
Universidades Españolas (Crue) ha 
recibido en el último mes infinidad 
de quejas sobre los nuevos requisitos 
para poder ser profesor titular y ca-
tedrático de Universidad. Las nuevas 
exigencias de acreditación de la 
Agencia Nacional de Evaluación de 

la Calidad y Acreditación (Aneca) 
han puesto en pie de guerra a toda la 
comunidad educativa y han llevado 
a la Crue a reunirse con el Ministerio 
de Educación para «analizar conjun-
tamente los citados criterios» con el 
fin de «evaluar su impacto y arbitrar, 
si se estima oportuno, medidas ten-
dentes a compensar cualquier posi-

ble efecto negativo que se pudiera 
derivar del cambio de normativa». 

EL MUNDO constató el endure-
cimiento de los criterios, a pesar de 
que un portavoz del Ministerio lo 
negó. Posteriormente, el Departa-
mento que dirige Íñigo Méndez de 
Vigo ha accedido a revisarlos y en 
la primera quincena de enero se re-
unirá con los sindicatos para bus-
car una solución.  

«Por lo que he leído y por las críti-
cas que he recibido, parece que hay 
algunos campos de conocimiento 
donde los criterios se han quedado 
como estaban, pero en otros se han 

endurecido. En general, hay más exi-
gencia», expresa a este periódico el 
presidente de la Crue y rector de la 
Universidad de Extremadura, Se-
gundo Píriz. ¿Es bueno o es malo 
que se hayan endurecido? «Se esta-
blece un agravio comparativo impor-
tante, de un día para otro, con las 
condiciones que había anteriormen-
te», responde.   

El pasado día 13, la Crue y el Mi-
nisterio constituyeron una comi-
sión mixta para abordar el proble-
ma. El director de la Aneca, Miguel 
Ángel Galindo, explicó la mecánica 
y los procedimientos del nuevo sis-

tema y se mostró «receptivo» a la 
petición de la Crue «de llevar a ca-
bo una labor de aclaración, desa-
rrollo e interpretación de los nue-
vos criterios», según explican los 
rectores en un comunicado.  

«No estamos con los brazos cru-
zados, estamos negociando con el 
Ministerio y el Ministerio es recep-
tivo», dice Píriz. «La línea del Minis-
terio es dialogar y flexibilizar los 
criterios, que pueden ser más trans-
parentes, pero no más duros de lo 
que eran antes».  

La Crue también ha pedido que 
se elimine la tasa de reposición en 
las universidades para que los cam-
pus puedan «determinar sus priori-
dades de contratación en cada mo-
mento» basándose en «el principio 
de autonomía universitaria» y «res-
petando el techo de gasto».
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Educación

Los rectores piden al Gobierno que les deje
contratar a los profesores que necesiten en cada
momento
MADRID, 19 Dic. (EUROPA PRESS) 

Los rectores piden al Gobierno que elimine la tasa de reposición del personal docente universitario y permita a
las instituciones contratar a los profesores que necesiten en cada momento, respetando las limitaciones
presupuestarias de gasto en personal que fije cada administración autonómica de la que dependan.

Esta es una de las peticiones que CRUE Universidades Españolas quiere trasladar al Ministerio de Educación,
Cultura y Deporte en el seno de la comisión mixta creada el pasado 13 de diciembre una comisión mixta para
analizar los nuevos criterios acreditación nacional para el acceso a los cuerpos docentes universitarios "ante la
petición de la comunidad universitaria", según han informado los rectores en un comunicado.

Para CRUE, el objetivo es "evaluar el impacto" de esta medida y "arbitrar, si se estima oportuno, medidas
tendentes a compensar cualquier posible efecto negativo que se pudiera derivar del cambio de normativa".

Asimismo, ha informado que el director de la ANECA, Miguel Ángel Galindo, explicó a los rectores el pasado
13 la mecánica y procedimientos del nuevo sistema de acreditación establecidos por el decreto y que se mostró
"receptivo" a la petición de estos de llevar a cabo "una labor de aclaración, desarrollo e interpretación de los
nuevos criterios".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
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Educación

La tasa de desempleo de los 'erasmus' es un 23%
inferior a la de los que no participan en el
programa, según Educación
MADRID, 19 Dic. (EUROPA PRESS) 

El secretario de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Marcial Marín, ha indicado que
la tasa de desempleo de los estudiantes del programa Erasmus es un 23 por ciento inferior a la de aquellos que
no participan en él.

Así lo ha apuntado este lunes 19 de diciembre, durante la entrega de los reconocimientos a la calidad de los
proyectos Erasmus + 2016, que ha tenido lugar en el Círculo de Bellas Artes de Madrid.

"Aumenta la empleabilidad de los jóvenes. La tasa de desempleo de los estudiantes Erasmus es un 23% inferior
a la de los estudiantes que no participan en este programa", ha explicado Marín.

Desde que se inició el programa Erasmus hace 30 años, más de 500.000 jóvenes españoles se han beneficiado
de esta beca. Además, este año se han concedido 64.000 ayudas en todos los sectores educativos que hoy
forman parte del programa. Además, en toda la UE, el programa ha llegado a más de 5 millones de personas.

En el año 2014, el programa Erasmus pasó a denominarse Erasmus+ y desde ese momento, se han beneficiado
del mismo dos millones de personas en toda Europa de los distintos ámbitos educativos y entre 2017 y 2020 se
beneficiarán otros dos millones, según ha indicado Marín.

El secretario de Estado de Educación se ha referido a las diferentes etapas educativas y, en concreto, a la
Formación Profesional para pedir a las CCAA que tienen transferidas las competencias para que adapten los
currículos a lo que demandan las empresas para que los programas de intercambio no solo favorezcan el
conocimiento de otras culturas sino que además garanticen una "amplia empleabilidad".

Además, ha asegurado que seguirán esforzándose para que el programa Erasmus + sea "para todos" con un
apoyo adicional para aquellas personas más desfavorecidas. "Europa solo es Europa si estamos todos", ha
enfatizado.

El secretario de Estado también ha recordado a las trece estudiantes extrajeras Erasmus que fallecieron el
pasado mes de marzo en un accidente de autocar en Freginals (Tarragona) y ha destacado que se puso de
manifiesto la "gran familia" que forman todos los que participan en este programa.

"Gracias a Erasmus+ miles de jóvenes han conocido lo que es la identidad europea de compartir culturas y
construir un sentimiento de pertenencia común que nos está permitiendo desarrollar un futuro mejor, juntos y
en paz, tal y como soñaron los fundadores de la UE", ha afirmado.
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servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.



20/12/2016 Europa Press

http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=420&cod=20161219175327 1/1

Educación

Educación convocará a los sindicatos en enero para
tratar la nueva acreditación del profesorado
universitario
MADRID, 19 Dic. (EUROPA PRESS) 

El Ministerio de Educación, Cultura y Deporte quiere convocar a los sindicatos a la Mesa Sectorial de
universidades la primera quincena de enero para tratar el nuevo sistema de acreditación del profesorado
universitario, según han informado UGT, CC.OO y CSIF, que lo consideran "desmedido, irrealista e injusto"
tanto para el acceso a plazas estables de funcionario docente como para la promoción profesional de los
actuales profesores universitarios.

Así lo han indicado las tres organizaciones en un comunicado conjunto, en el que celebran que el departamento
de Íñigo Méndez de Vigo vaya a convocar la Mesa y en el que también señalan que se va a constituir un grupo
de trabajo mixto (ANECA, CRUE y sindicatos) para revisar los criterios de evaluación del profesorado
universitario.

Según explican, el Secretario General de Universidades acaba de comunicarles a cada uno de los sindicatos la
convocatoria, para la primera quincena del mes de enero de 2017, de la Mesa Sectorial para negociar "todas
aquellas cuestiones de interés general": Debate sobre modelo de universidad en España, mapa de titulaciones,
ordenación de las enseñanzas universitarias 'decreto 3+2', financiación de las universidades, gobernanza,
precios y becas, Estatutos del PDI y del PAS, sistemas de acceso al profesorado y de promoción profesional,
entre otras.

"Queremos mostrar nuestra satisfacción prudente por estas nuevas iniciativas, a la espera de que
verdaderamente supongan el inicio real de una nueva etapa de participación y negociación con los trabajadores
de la Universidad en los grandes temas implicados en este ámbito", señalan las tres organizaciones.

No obstante, advierten de que continuarán "sensibilizando" sobre sus reivindicaciones, mediante las iniciativas
que consideren oportunas en cada caso, dirigidas a los diversos organismos de gestión universitaria, el
ministerio, la ANECA, la CRUE, e incluidos también los grupos parlamentarios y el Congreso de los
Diputados.
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La Politécnica se traslada 

• http://andaluciainformacion.es/sevilla/642426/la-politecnica-aprueba-su-
traslado-al-centrius/ 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8036156/12/16/La-Politecnica-
de-la-US-aprueba-su-traslado-al-Centrius-tras-la-construccion-de-aularios-
adicionales.html 

• http://www.gentedigital.es/sevilla/noticia/2049419/la-politecnica-de-la-us-
aprueba-su-traslado-al-centrius-tras-la-construccion-de-aularios-adicionales/ 

• http://fotos.lainformacion.com/educacion/universidad/Politecnica-US-Centrius-
construccion-adicionales_1_982413163.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/2916451/0/politecnica-us-aprueba-su-traslado-
al-centrius-tras-construccion-aularios-adicionales/ 

 

Mobiliario para la Biblioteca Central 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8035770/12/16/La-US-adjudica-
mobiliario-por-casi-40000-euros-para-su-nueva-Biblioteca-Central-pendiente-
de-apertura.html 

• http://www.gentedigital.es/sevilla/noticia/2049295/la-us-adjudica-mobiliario-
por-casi-40000-euros-para-su-nueva-biblioteca-central-pendiente-de-apertura/ 

• http://www.20minutos.es/noticia/2916282/0/us-adjudica-mobiliario-por-casi-40-
000-euros-para-su-nueva-biblioteca-central-pendiente-apertura/ 

 

Bioplásticos absorbentes 

• http://www.agenciasinc.es/Noticias/Goma-vegetal-y-clara-de-huevo-para-
obtener-bioplasticos-mas-absorbentes 

• http://www.ecoticias.com/residuos-reciclaje/130525/bioplastico-hecho-goma-
tragacanto-huevo 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8035243/12/16/Obtienen-
bioplasticos-mas-absorbentes-a-partir-de-la-goma-de-un-arbusto-y-la-clara-de-
huevo.html 
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Dirección de Comunicación 

 
• http://www.lainformacion.com/ciencia-y-tecnologia/investigacion/Obtienen-

bioplasticos-absorbentes-partir-arbusto_0_982402430.html 

• http://huelvabuenasnoticias.com/2016/12/19/investigadores-de-huelva-y-sevilla-
obtienen-bioplasticos-mas-absorbentes-a-partir-de-la-goma-de-un-arbusto-y-la-
clara-de-huevo/ 

 

Seminario sobre Castillo Lastrucci 

• http://www.diariodesevilla.es/semanasanta/Universidad-Sevilla-seminario-
Castillo-Lastrucci_0_1091891433.html 
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